
Пресса  
готова уйти 
под землю
Распространители газет  
и журналов хотят вернуться 
в метро

Ассоциация  распространителей 
печатной продукции (АРПП) про
сит руководство Московского ме
трополитена вернуть в переходы 
и на станции метро торговлю прес
сой. Еще в 2013 году в  метро про
давали газет и журналов примерно 
на 2 млрд руб., но после  закрытия 
киосков и демонтажа газетных 
 автоматов на станциях  арендные 
ставки оказались для распростра
нителей прессы  неподъемными. 
В самом метро пока не видят 
смыс ла менять условия.

АРПП 28 ноября направила на-
чальнику ГУП «Московский метро-
политен» Дмитрию Пегову письмо 
(копия есть у 

”
Ъ“) с просьбой вер-

нуть торговлю прессой в переходы 
и на станции метро. Около двух лет 
назад торговля газетами, журнала-
ми и книгами через киоски и торго-
вые автоматы в метрополитене фак-
тически начала сворачиваться, отме-
чают в АРПП. Общий объем продаж 
печатных изданий в Москве за это 
время снизился на 25–30%. Доходы 
от их реализации в метро в 2013 го-
ду составляли около 2 млрд руб., га-
зеты и журналы продавались более 
чем в 700 точках и 200 автоматах, го-
ворится в письме. С весны 2015 года 
метрополитен начал расторгать дого-
воры аренды с киоскерами, а в кон-
це того же года ГУП в одностороннем 
порядке прекратило сотрудничество 
с оператором автоматов — ООО «Га-
зетные автоматы». В июле суд поста-
новил взыскать с компании 21 млн 
руб. в пользу метрополитена.

Весной 2016 года метрополитен 
провел сразу 70 аукционов на пра-
во торговать в подземных перехо-
дах. Общая площадь выставлен-
ных на торги объектов превышала 
2,7 тыс. кв. м, единым лотом разыг-
рывалось примерно 40% этого объе-
ма, или 1,06 тыс. кв. м. Победителем 
аукциона по этому лоту стало ООО 
«Метроторг», принадлежащее быв-
шему совладельцу газеты «Завтра» 
Дмитрию Сидоренко. Арендная пла-
та за киоски лота составит 8 млн руб. 
в месяц за 17 объектов. 
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Трубы отыграли
Остановка транзита российского газа через Украину выглядит все более реальной

Украина начала готовить
ся к потере транзита рос
сийского газа. Со ссылкой 
на строительство «Турец
кого потока» Киев  решил 
не модернизировать свои 
газопроводы южного ко
ридора, по которым «Газ
пром» поставляет газ 
в Турцию. Сама монопо
лия обещает сократить 
мощности центральных 
газопроводов, идущих на 
Украину, в расчете на за
пуск Nord Stream 2. Таким 
образом, ситуация вокруг 
украинского транзита раз
вивается по самому нега
тивному для Киева сцена
рию. Но судьба «Турецкого 
потока» и Nord Stream 2 
пока не решена, так что 
и для Москвы существует 
риск столкнуться в итоге 
с серьезным ограничени
ем возможности поставок 
газа в Европу.

Правление НАК «Нафто-
газ Украины» отказалось за-
купать оборудование на 
$156 млн для модернизации 
трех компрессорных стан-
ций (КС) в Центральной Укра-
ине. Оборудование, поясни-
ли в компании, «могло быть 
использовано для рекон-
струкции КС, задействован-
ных только в транспортиров-
ке газа в направлении Черно-
го моря», и, «учитывая дого-
воренность между Россией 
и Турцией о реализации про-
екта 

”
Турецкий поток“, кото-

рый призван заместить тран-
зит российского газа в Тур-
цию через территорию Укра-
ины, такая инвестиция явля-
ется нецелесообразной».

Эти три станции обслу-
живают газопровод Кремен-
чуг—Ананьев (и его продол-
жение Ананьев—Измаил), 

который является основным 
путем транзита российско-
го газа через Украину по юж-
ному коридору в Молдавию, 
частично Румынию, Македо-
нию, Болгарию, Грецию и Тур-
цию. На последние три стра-
ны приходится почти весь 
объем транзита — 17,4  млрд 
кубометров в 2015 году, из 
них 12,3 млрд кубометров 
для Турции. Поток идет че-
рез пункт Орловка на укра-
инско-румынской границе, 
куда приходит и второй газо-
провод украинского южного 

коридора Шебелинка—Днеп-
ропетровск—Кривой Рог—
Измаил. Пропускная способ-
ность системы Кременчуг—
Ананьев—Измаил на выходе 
в Орловке — 20,2 млрд кубо-
метров в год, Кривой Рог—Из-
маил — 7,3 млрд кубометров. 
На первую систему историче-
ски приходится весь транзит 
в Турцию.

Остановка модерниза-
ции системы Кременчуг—
Измаил может привести к ее 
остановке и заблокирует воз-
можность поставок газа «Газ-
прома» в Турцию в отсутст-
вие «Турецкого потока». В ок-
тябре Россия и Турция под-
писали межправительст-
венное соглашение по пер-
вой нитке «Турецкого пото-
ка» (15,75  млрд кубометров 

в год), но проект уже сталки-
вался с политическими и тех-
нологическими трудностя-
ми. Так, до сих пор неясно, 
кто будет прокладывать мор-
скую часть трубы: с прежним 
подрядчиком Saipem кон-
тракт не только расторгнут, 
но и идет судебный процесс.

Сам «Газпром» при этом 
фактически  сворачивает 
другой транзитный марш-
рут через Украину. Моно-
полия обещает ликвидиро-
вать часть своих газопрово-
дов в центральном транзит-
ном коридоре Уренгой—По-
мары—Ужгород, по которо-
му через Украину проходит 
основной поток российско-
го газа в ЕС. Еще летом гла-
ва «Газпрома» Алексей Мил-
лер говорил, что к 2020 году 

компания собирается лик-
видировать 4,3 тыс. км газо-
проводов и 3 ГВт компрес-
сорных станций, поскольку 
транзитные объемы будут 
переброшены на северный 
маршрут в будущий газопро-
вод Nord Stream 2. К 2020 го-
ду «Газпром» хочет сократить 
транзит через Украину до 10–
15 млрд кубометров в год 
(против 67 млрд кубометров 
в 2015 году и, как ожидается, 
примерно 80 млрд кубоме-
тров в этом году). Иными сло-
вами, речь идет примерно 
о 7 млрд кубометров в цент-
ральном коридоре для юж-
ной Польши, Венгрии, Мол-
давии и, возможно, Румы-
нии и еще около 7 млрд кубо-
метров для Болгарии, Греции 
и Македонии.

Реализация этих планов 
означает смерть газотранс-
портной системы, которая 
была построена с расчетом 
на получение до 288 млрд ку-
бометров газа в год из РФ. «Са-
мая мощная в мире транзит-
ная газовая система, видимо, 
пойдет на металлолом, по-
скольку производитель газа 
и транзитер не сумели дого-
вориться»,— отмечает один 
из собеседников 

”
Ъ“ в отра-

сли. Для Украины помимо 
потери около $2 млрд дохо-
дов в год это выльется в мас-
су технологических и эконо-
мических проблем. Так, ис-
пользование реверсной схе-
мы получения Украиной га-
за из ЕС станет трудным для 
запада страны и почти невоз-
можным для востока. Украи-
не либо придется вернуться 
к закупке газа у «Газпрома», 
либо строить новые газопро-
воды, чтобы переориентиро-
вать ГТС с запада на восток.

Но и для «Газпрома» поми-
мо провала 20 лет борьбы за 
контроль над украинской ГТС 
ситуация создает серьезные 
риски. Ни «Турецкий поток», 
ни Nord Stream 2 не только не 
построены, но даже не полу-
чили всех разрешений и со-
гласований. Пример South 
Stream и кризис отношений 
с Турцией ясно показывают, 
что судьба подобных проектов 
меняется быстро и непредска-
зуемо, тогда как потребление 
газа в Европе может быстро 
расти. Сейчас украинские тру-
бы никто не ценит, подчерки-
вает источник 

”
Ъ“ в отрасли, 

«они, дескать, старые и ржа-
вые, но нельзя исключать, 
что так мы к 2025 году придем 
к дефициту газотранспортных 
 мощностей».

Юрий Барсуков

Ситуация с транзи
том газа больше 
не  выглядит безопас
ной ни для Украины,  
ни для России   
ФОТО REUTERS

Арендовать завод  
станет проще
Банк России готов предоставить лизинговому рынку 
премии за прозрачность

В «Обзоре финансовой стабильности» 
за второйтретий квартал Банк России 
представил оценки рисков для крупней
шего после банковского финансового 
рынка РФ — лизингового. ЦБ также дета
лизировал планы реформы сектора, на
меченной на 2017–2018 годы: это раз
деление в Гражданском кодексе понятий 
финансового лизинга и аренды, перевод 
компаний этого рынка на МСФО и само
управление по схеме СРО и предостав
ление особого налогового режима ли
зинговым компаниям, согласившимся 
на работу в более прозрачном режиме.

«Обзор финансовой стабильности» ЦБ за 
второй-третий квартал 2016 года демонстриру-
ет обновленный взгляд регулятора на макро-
пруденциальные риски и описывает ряд обсу-
ждаемых сейчас решений ЦБ для будущего их 
снижения. В обзоре впервые дан современный 
взгляд ЦБ на принятые им макропруденциаль-
ные меры с 2007 года, оценены системные ри-
ски для рынка ОФЗ в связи с ростом владения 
ими нерезидентами, анонсирована будущая 

дискуссия о возможности ограничения рисков 
заемщика по отношению к доходу (схема DTI). 
Кроме того, обзор содержит результаты подроб-
ных исследований ЦБ по рынку лизинга, про-
веденных летом 2016 года. В пятницу первый 
зампред ЦБ Ксения Юдаева и глава департамен-
та финстабильности Сергей Моисеев рассказа-
ли о готовящейся регулятором на 2017–2018 
годы реформе финансового лизинга. Как уже 
писал 

”
Ъ“, с лета действует рабочая группа из 

представителей ЦБ, отрасли и правительства 
для выработки подходов к будущей реформе.

Напомним, в России все виды лизинга ре-
гулируются законом «О лизинге (финансо-
вой аренде)». Лизинг — это возмездное пре-
доставление имущества во временное владе-
ние на срок, сравнимый со сроком его амор-
тизации. Согласно описанию ЦБ, рынок ли-
зинга является вторым финансовым рын-
ком РФ после банковского, его объем ЦБ оце-
нивает в 3 трлн руб. (речь идет и об операци-
онном, и о финансовом лизинге).
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Президент посчитает 
проданное оружие
Владимир Путин готовится провести заседание  
по военно-техническому сотрудничеству

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшее 
время президент Владимир Путин про
ведет заседание комиссии по военно
техническому сотрудничеству (ВТС), 
во время которого, по данным ”Ъ“, на
зовет предварительные показатели по 
продаже оружия за 2016 год. Чиновни
ки из системы ВТС полагают, что выруч
ка от реализации контрактов сохранится  
на прежнем уровне и принесет по ито
гам года не менее $14 млрд. Большая ее 
часть будет сформирована за счет таких 
давних партнеров, как Китай и Индия.

О том, что на этой неделе у Владимира 
Путина должно состояться заседание ко-
миссии по ВТС, 

”
Ъ“ сообщили два топ-ме-

неджера предприятий оборонной про-
мышленности и чиновник, приглашен-
ный на мероприятие. «Пока заседание ко-
миссии заявлено на 9 декабря»,— подтвер-
дил сотрудник администрации президен-
та (АП). Вместе с главой государства учас-
тие в заседании комиссии примут руково-
дитель АП Антон Вайно, помощник прези-

дента по ВТС Владимир Кожин, директор 
Федеральной службы по ВТС (ФСВТС) Алек-
сандр Фомин, вице-премьер по оборонно-
му промышленному комплексу Дмитрий 
Рогозин, гендиректор «Рособоронэкспор-
та» Анатолий Исайкин, глава госкорпора-
ции «Ростех» Сергей Чемезов и другие чи-
новники, связанные с оружейным экспор-
том. Официальные комментарии причаст-
ных к совещанию сторон в выходные 

”
Ъ“ 

получить не удалось.
По данным ФСВТС, за первые восемь ме-

сяцев 2016 года общий экспорт продукции 
военного назначения составил около $8 мл-
рд, что сопоставимо с показателями за ана-
логичный период 2015 года. Всего в прош-
лом году России удалось продать оружия на 
$14,5 млрд и сохранить портфель заказов на 
уровне $50 млрд — эти показатели позволи-
ли удержать второе место в списке крупней-
ших мировых поставщиков оружия, усту-
пив только США.
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Правительство готово расширить список 
штрафов за несоблюдение требований 
техрегламентов и игнорирование требо-
ваний контролеров. В пятницу, ссылаясь 
на пробелы в регулировании, Белый дом 
внес в Госдуму проект поправок к КоАП. 
По данным Роспотребнадзора, за 2015 год 
число нарушений техрегламентов на про-
дукцию выросло в полтора раза.

В пятницу в Госдуму поступили поправки 
к Кодексу об административных правонару-
шениях, разработанные Роспотребнадзором. 
Из документа следует, что ведомство намере-
но ужесточить санкции за невыполнение не-
скольких отчетных обязанностей «для быст-
рого и эффективного отзыва небезопасной 
продукции». Как обнаружили в ведомстве, в 
КоАП отсутствуют санкции за ряд нарушений 
закона о техническом регулировании. В част-
ности, речь идет об информировании Роспо-
требнадзора и его подразделений о фактах 
несоответствия продукции техрегламентам, 

выполнении программ предотвращения вре-
да и приостановке производства по требова-
нию контролера.

Напомним, переход на контроль безопас-
ности продукции по техническим регламен-
там в РФ начался в начале 2010-х годов, при 
этом единые техрегламенты разрабатывают-
ся для всей территории ЕАЭС. За соблюдени-
ем техрегламентов в пищевой промышленно-
сти следит Роспотребнадзор, в области техни-
ки — Росстандарт и др. С 2011 года КоАП пред-
усматривает санкции за невыполнение требо-
ваний техрегламентов.

Новые поправки расширяют список штра-
фов. Максимальный штраф рискуют по-
лучить компании, вопреки предписанию 
контролеров не остановившие производство, 
на котором нашли нарушения, и не отозвав-
шие продукцию,— он составит до 500 тыс. 
руб. для юрлиц. При повторном нарушении 
производство смогут приостановить на срок 
до 90 дней. Если же компания скрывает от 

контролера несоответствие продукции тех-
регламентам, штраф составит до 30 тыс. руб.

Роспотребнадзор объясняет необходи-
мость поправок ростом числа нарушений. По 
данным ведомства, в 2015 году оно выявило 
75,2 тыс. случаев нарушений требований тех-
нических регламентов ЕАЭС — в полтора ра-
за больше, чем в 2014 году, и в 3,5 раза боль-
ше, чем в 2013-м. Основное количество нару-
шений связано с несоблюдением требований 
к продукции (55 тыс.), еще 20 тыс. относится к 
процессам ее производства и обращения. Чи-
сло юрлиц и ИП, у которых зафиксировали на-
рушения, опасные для жизни или здоровья 
граждан, выросло по сравнению с 2013 годом 
почти в 1,6 раза и составило в 2015 году 2,8 тыс. 
При этом в 2015 году ведомство в 2,9 тыс. слу-
чаев предписало разработать мероприятия, 
предотвращающие причинение вреда, и дало 
8,5 тыс. предписаний о приостановке реали-
зации продукции — однако 10% из них не бы-
ли выполнены. Всего, по данным источника в 

аппарате Белого дома, Роспотребнадзор контр-
олирует 1,3 млн объектов, за 2015 год служба 
провела 117 тыс. проверок.

Как отмечает руководитель исполнитель-
ного комитета Национальной мясной ассоци-
ации Сергей Юшин, предложенные меры мо-
гут и не помочь борьбе за соответствие продук-
ции техрегламентам. «Сейчас мелкие полуле-
гальные предприятия легко уходят от контр-
оля»,— говорит он: отследить небезопасную 
продукцию, не соответствующую техрегла-
ментам, затруднительно.

Директор по связям с общественностью 
РАТЭК Антон Гуськов отмечает, что сейчас и 
в самом законе о техрегулировании встреча-
ются размытые формулировки, описываю-
щие процедуры уведомления и информиро-
вания,— их надо уточнить, иначе поправки 
к КоАП могут стать угрозой добросовестному 
бизнесу и вызвать рост числа судебных спо-
ров, считает он.

Софья Окунь

Роспотребнадзор расширяет штрафную зону
Санкций за несоблюдение технических регламентов станет больше
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,4

процента составило снижение таможенных поступлений в бюджет в январе—ноябре 2016 года 
по сравнению с показателем годом ранее, сообщила ФТС. Перечисления составили 3,9 трлн руб. при плане 
4,7 трлн руб. В сентябре 2016 года, напомним, импорт начал восстанавливаться при продолжении падения 
экспорта. В октябре глава ФТС Владимир Булавин докладывал Владимиру Путину: за девять месяцев впервые 
в сумме перечислений доля поступлений от импорта «выглядит несколько предпочтительнее, а именно 52% 
экспортной составляющей». За этот период поступления от импорта выросли на 7%, а от экспорта — упали 
на треть (нефть была на 27% дешевле, чем год назад), уточнял глава Минфина Антон Силуанов.
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Минфин возьмет  
триллион

На закрытие дефицита федераль-
ного бюджета Минфин в декабре 
использует почти половину остав-
шихся в Резервном фонде денег — 
около 930 млрд руб. Это следует 
из обнародованных в пятницу данных 
Минфина и комментариев руковод-
ства ведомства. По сообщению ми-
нистерства, на 1 декабря 2016 года 
объем Резервного фонда составил 
2,033 трлн руб., или $31,3 млрд. Ме-
сяцем ранее в фонде было 1,99 трлн 
руб., или $31,7 млрд.

Напомним, второй год подряд 
деньги фонда служат основным 
источником финансирования дефи-
цита бюджета. В 2015-м на это было 
изъято 2,6 трлн руб. В текущем году 
— пока 1,17 трлн руб., или трижды 
по 390 млрд руб.— в апреле, мае 
и августе (см. график). В ноябре 
Минфин, как в сентябре и октябре, 
к нефтегазовым накоплениям 
фонда не обращался. «Не было 
потребности»,— объяснил в пятницу 
причину этого глава ведомства Антон 

Силуанов. Однако, как следует из 
слова министра, такая потребность 
возникнет в декабре, и изъята будет 
рекордная сумма — около 930 млрд 
руб. «В основном траты будут, как 
обычно, в декабре, когда наиболь-
ший объем расходов из федераль-
ного бюджета осуществляется. У нас 
в плановом порядке предусмотрено 
2,1 трлн руб. использования средств 
в году. Примерно на эту сумму мы 
и выйдем»,— сказал Антон Силуанов. 
В прошлом году пиковые продажи 
нефтедолларов также пришлись 
на декабрь, тогда из фонда было 
изъято 711 млрд руб.

Согласно материалам к проекту 
бюджета-2017, на конец этого 
года в Резервном фонде останется 
1,110 трлн руб., а к 2018 году он бу-
дет полностью исчерпан. Это выну-
дит власти уже в следующем году 
перейти к тратам средств второго 
суверенного фонда — Фонда 
национального благосостояния. 
На 1 декабря 2016 года в нем было 
4,629 трлн руб. ($71,3 млрд).

Отметим, что называемые Мин-
фином цифры учитывают поступле-
ние в бюджет 711 млрд руб. от при-
ватизации 19,5% акций «Роснефти». 
В пятницу Антон Силуанов сообщил, 
что по-прежнему надеется, что эти 
деньги будут в срок. «Предполага-
ем, что средства от приватизации 

”Роснефти“ поступят в середине 
текущего месяца»,— сказал министр. 
Напомним, согласно опубликованной 
в начале ноября директиве прави-
тельства, к 15 декабря должны быть 
завершены расчеты с покупателем, 
а до 31 декабря деньги от сделки 
должны быть перечислены в бюджет.

Вадим Вислогузов

ОБЪЕМ РЕЗЕРВНОГО ФОНДА РФ 
И ИЗЪЯТИЙ ИЗ НЕГО (МЛРД РУБ. 
НА КОНЕЦ ПЕРИОДА)   ИСТОЧНИК: МИНФИН.

Объем на конец периодаИзъятия *ПЛАН.
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Удорожание строительства трассы «Таврида» 
(Керчь—Симферополь—Севастополь) привело 
к пересмотру федеральной целевой программы 
(ФЦП) развития Крыма и Севастополя — на стро-
ительство и реконструкцию дороги теперь пред-
усмотрено еще 100 млрд руб. Таким образом, об-
щая стоимость проекта выросла до 144 млрд руб. 
На фоне увеличения финансирования «Тавриды» 
произошло перераспределение средств внутри 
программы, при сокращении финансирования не-
которых разделов общая сумма финансирования 
ФЦП до 2020 года возросла на 60 млрд руб., до 
738 млрд руб.

Правительство утвердило обновленную редакцию 
ФЦП развития Крыма и Севастополя — новая версия 
документа предусматривает выделение дополнитель-
но 100 млрд руб. на строительство и реконструкцию 
дороги «Таврида». Напомним, этот проект предпола-
гает строительство четырехполосной автотрассы (ча-
стично она поглотит уже существующие дороги) про-
тяженностью более 300 км, которая должна соединить 
Керчь с Симферополем и Севастополем. Трассу влас-
ти полуострова обещают построить к 2020 году — для 
ускорения работ, которые должны начаться в конце 
этого года, парламент Крыма разрешил начать подго-
товительные строительные работы до получения за-
ключения Главгосэкспертизы.

Стоимость этого проекта неоднократно менялась — 
изначально строительство трассы оценивалось крым-
скими властями в 85 млрд руб., хотя в ФЦП предусма-
тривалось лишь 41,8 млрд руб. Затем запрашиваемая 
сумма увеличилась до 128 млрд руб. Об изыскании 
100 млрд руб. премьер-министр Дмитрий Медведев со-
общил крымским властям в ходе визита на полуостров 
еще в июле этого года, тогда он отметил, что решение 
было принято «не без проблем» (см. 

”
Ъ“ от 26 июля). По 

итогам того совещания было объявлено, что стоимость 
трассы составит около 139 млрд руб., однако итоговую 
цену установят только по результатам технологическо-
го и ценового аудита. Пока обновленная версия про-
граммы предусматривает в общей сложности 144 мл-
рд руб. до 2020 года на строительство и реконструкцию 
дороги Керчь—Севастополь.

В целом суммы, которые будут выделены полуо-
строву на развитие транспортного комплекса, госпо-
дин Аксенов ранее охарактеризовал как «астрономи-
ческие», добавив, что «нужно приложить максимум 
усилий, чтобы освоить их качественно». Новая версия 
ФЦП предусматривает только в 2017 году на транспорт-
ные вопросы 102,3 млрд руб. (включая расходы на «Тав-
риду» и Керченский мост) против предусмотренных 
ранее 87,8 млрд руб.

Отчасти изыскание средств на «Тавриду» можно 
объяснить перераспределением средств внутри са-
мой ФЦП — заметному сокращению подверглись, в 
частности, разделы, посвященные энергетическому 
комплексу, развитию сетевого комплекса и модерни-
зации образования. Но в целом программа подорожа-
ла для федерального центра почти на 60 млрд руб.— до 
2020 года теперь на ее исполнение заложено 738 млрд 
руб. из федерального бюджета вместо прежних 679 мл-
рд руб. Отметим, что на этом фоне другие региональ-
ные программы подвергаются сокращению — так, в 
этом году было урезано финансирование госпрограм-
мы по развитию Северного Кавказа, также проект бюд-
жета-2017 предусматривает сокращение госпрограм-
мы по развитию Дальнего Востока.

Евгения Крючкова

Крыму добавили 
на «Тавриду»
ФЦП полуострова подорожала 
на 60 млрд рублей

34% активов сектора прихо-
дится на дочерние структуры 
банков, 40% рынка — компа-
нии с госучастием, оставшаяся 
часть приходится на независи-
мые лизинговые структуры. По 
мнению ЦБ, рынок концентри-
рован умеренно: на топ-5 круп-
нейших компаний приходится 
чуть более 50% его объема. Рост 
нового бизнеса на рынке, на-
блюдаемый ЦБ в первом полу-
годии 2016 года (сокращение 
остаточной стоимости лизин-
говых платежей без НДС с сере-
дины 2015 года на 7% считается 
практически преодоленным), 
ЦБ воспринимает как тренд, хо-
тя и неустойчивый. При этом, за 
вычетом проблемы недостаточ-
ности капитала у лизинговых 
«дочек» банков и проблем «Тран-
саэро», рынок оценивается как 
устойчивый.

Его рост ограничивается 
большей стоимостью заимство-
ваний лизинговых компаний 
на рынке в сравнении с корпо-
ративными облигациями (на 
1,61 п.п.). В исследовании ЦБ 
приняли участие 39 компаний, 
на которые приходится около 
52% рынка, при этом Банку Рос-
сии впервые удалось система-
тизировать информацию по ри-
скам этого сектора. Он не рас-
сматривался ранее как предмет 
регулирования ЦБ, отчетность 
большинства компаний, входя-
щих в группы, не содержит под-
робной информации о характе-
ре операций и рисках лизинго-
вой деятельности — большинст-
во структур лизингового рынка, 
активно развивающегося с сере-
дины 2000-х годов, воспринима-
ет эту деятельность как нерегу-
лируемый сектор финрынка, на 
котором может работать мате-
ринская группа.

По словам Сергея Моисеева, 
в 2017 году рынку лизинга будет 
предложена достаточно мягкая 
реформа — переход на разра-
ботанную для финансового ли-
зинга отчетность МСФО и учас-
тие в профильной саморегули-
руемой организации (СРО), ко-
торая определит стандарты де-
ятельности в секторе. План сче-
тов для некредитных финансо-
вых организаций в МСФО, как 
предполагается, станет обяза-
тельным для участников СРО с 
2019 года (сейчас международ-
ная отчетность ведется 21 ком-

панией из выборки ЦБ). Кро-
ме этого, рабочая группа, на 
основе которой будет в том чи-
сле строиться будущая СРО, в 
2017 году разработает две груп-
пы поправок к законодательст-
ву. Первая из них разграничит в 
Гражданском кодексе понятия 
операций финансового лизин-
га и арендных операций (это 
инициатива самих лизинго-
вых компаний) и уточнит права 
сторон в таких сделках. Вторая, 
предполагающая правки Нало-
гового кодекса, уточнит ряд по-
ложений по базе налогов, в том 
числе по налогу на имущество и 
налогу на прибыль и по схемам 
амортизации, сейчас использу-
емым компаниями финансово-
го лизинга.

Хотя напрямую это не утвер-
ждается ЦБ, очевидно, что «пло-
ды» реформы лизингового сек-
тора с 2018 года будут доступны 
только лизинговым компани-
ям, добровольно согласившим-
ся на схему саморегулирова-
ния и, как вариант, на аккреди-
тацию при ЦБ. Компании, не за-
интересованные в выходе в «бе-
лый» сектор рынка, вполне мо-
гут продолжать свою деятель-
ность в текущем общем нало-
говом режиме. Де-факто рефор-
ма, описанная ЦБ, свидетельст-
вует, что денежные власти, как 
и правительство, высоких ри-
сков в бурном развитии финан-
сового лизинга в последние го-
ды не видят, несмотря на его ог-
ромный размер, и вполне го-
товы к размену «налоговая ста-
бильность и небольшие льго-
ты в обмен на МСФО и прозрач-
ность». При этом надежды Бан-
ка России на успех будущей ре-
формы достаточно велики — 
один из источников в ЦБ пояс-
нил 

”
Ъ“, что эффект от реформы 

лизинговой сферы может быть в 

ближайшие годы сравним с эф-
фектом от увеличения объемов 
кредитования.

Осторожность, демонстриру-
емая ЦБ при этой реформе, так-
же объяснима. С одной стороны, 
в условиях высоких рисков пря-
мых инвестиций в российские 
активы финансовый лизинг на 
2017–2020 годы можно считать 
для иностранных поставщиков, 
в первую очередь машиностро-
ительной техники, лучшей аль-
тернативой для работы в РФ (на 
рынке авиатранспорта лизинг 
давно уже является отраслевой 
нормой, но для других секто-
ров это не всегда так). С другой 
стороны, для крупных банков-
ских групп, в том числе госбан-
ков, финансовый лизинг в ны-
нешнем виде остается и нере-
гулируемым полем деятельнос-
ти, и, видимо, частью схем опти-
мизации налогообложения — 
многие компании рассматрива-
ют финансовый лизинг как ин-
струмент финансового посред-
ничества. На лизинговом рын-
ке не только в России, но и за ее 
пределами трендом последних 
лет является снижение прозрач-
ности лизинговых схем и созда-
ние «одноразовых», под кон-
кретную сделку, SPV-компаний, 
а также распространение схем 
«возвратного лизинга» для нало-
говой оптимизации. Наконец, 
на неоднородном лизинговом 
рынке часть компаний является 
кэптивными для крупных про-
мышленных групп: попытки ЦБ 
мягко отрегулировать этот ры-
нок и стимулировать развитие 
его «белого» сектора может быть 
воспринято как вмешательство 
Банка России в их внутреннюю 
«финансовую кухню».

На презентации «Обзора» 
в пятницу и Сергей Моисеев, 
и Ксения Юдаева неоднократ-
но подчеркивали, что речь не 
идет о попытке навязать лизин-
говым компаниям новые пра-
вила игры. Де-факто будущим 
участникам лизинговой СРО 
предлагается самостоятельно 
выработать их для дальнейше-
го применения. Отметим, без 
масштабной правки закона «О 
лизинге» 1998 года реформа все 
равно вряд ли обойдется: в 2002 
году текст закона потерял око-
ло трети статей, в том числе по-
чти всю главу III «Финансовые 
основы лизинга», и стал, по су-
ти, рамочным.

Дмитрий Бутрин
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Президент посчитает проданное оружие

В этом году схожие показатели с большой долей 
вероятности будут вновь сохранены, считает чи-
новник из системы ВТС. «Под конец года отгрузка 
продукции идет по нарастающей, поэтому мы рас-
считываем на общую выручку не менее $14 млрд 
при портфеле твердых заказов на сумму $50–55 мл-
рд»,— отмечает он, добавив, что окончательные 
данные по итогам 2016 года будут обобщены к мар-
ту—апрелю 2017 года.

В 2016 году наибольшую активность в сфере ВТС 
проявляли традиционные партнеры — Индия и 
Китай. С Дели были подписаны соглашения по по-
ставке зенитных ракетных систем С-400 «Триумф» 

и по производству вертолетов Ка-226, а с Пекином, 
как сообщил во время последнего заседания меж-
правкомиссии по ВТС министр обороны РФ Сергей 
Шойгу, были реализованы контракты на сумму око-
ло $3 млрд (всего, по данным ФСВТС, доля Китая в 
портфеле заказов РФ достигает $8 млрд). В 2016 году 
также выполнялись соглашения с Египтом (напри-
мер, на поставку комплексов ПВО «Антей-2500»), с 
Ираком (вертолетная техника и системы ПВО) и Ал-
жиром (эта страна может стать первой, кто приобре-
тет фронтовые бомбардировщики Су-32, офици-
альная заявка на их покупку уже рассматривается 
в профильных ведомствах РФ). По сведениям 

”
Ъ“, 

в 2017 году особая ставка будет делаться на усиле-
ние взаимодействия не только со старыми партне-

рами, но и с новыми государствами. Например, за-
явки на закупку российского оружия поступили от 
Танзании, Мьянмы, Бангладеш, Шри-Ланки и дру-
гих стран. Помимо этого, по словам источника 

”
Ъ“ 

в авиационной отрасли, упор в 2017 году будет сде-
лан на выстраивании системы постпродажного об-
служивания ранее поставленной техники: с этого 
года у 11 крупных холдинговых структур появится 
право на самостоятельную внешнеэкономическую 
деятельность (сейчас таким обладает только «Росо-
боронэкспорт»). По его словам, прямые перегово-
ры на начальном этапе будут вестись с Индией, за-
купившей у России большое количество истребите-
лей Су-30МКИ и МиГ-29К/КУБ.

Иван Сафронов

Закону о нации провели нулевое чтение
Республики сомневаются в его необходимости

В большинстве республик, в том 
числе в Крыму, с опасением от-
носятся к инициативе экс-мини-
стра по делам национальностей 
Вячеслава Михайлова принять 
закон о российской нации. Гла-
ва Дагестана Рамазан Абдулати-
пов, также бывший министр по 
делам национальностей, счита-
ет, что такой закон «в природе су-
ществовать не может». Глава Фе-
дерального агентства по делам 
национальностей (ФАДН) Игорь 
Баринов считает, что закон не 
должен касаться «этнической со-
ставляющей».

Глава Дагестана Рамазан Аб-
дулатипов (в 1990–1993 годах — 
председатель совета националь-
ностей Верховного совета, в 1998–
1999  годах — министр националь-
ной политики РФ) заявил, что «за-
кон о  создании нации в приро-
де существовать не может, он не 
принят фактически ни в одном го-
сударстве мира». Принять закон 
«О российской нации и управле-
нии  межэтническими отношени-
ями»  на заседании президентско-
го Совета по межнациональным 
 вопросам 30 октября предложил 
 Вячеслав Михайлов. Президент 
согласился, что надо начать рабо-
тать над законом. Вице-премьер 
Александр Хлопонин заявил 

”
Ъ“, 

что концепцию закона эксперты 
и правительство должны подгото-
вить до конца декабря (см. 

”
Ъ“ от 22 

ноября).
Формирование нации, по мне-

нию господина Абдулатипова,— 
это «объективный исторический 
процесс», а закон «лишь может ре-
гулировать те или иные отношения 

между людьми и социумами». Глава 
Дагестана считает, что «можно было 
бы разработать меморандум о рос-
сийской нации, декларацию, ком-
плексную программу развития 
межнациональных отношений». 
Но «важно понимать, что форми-
рование российской нации не от-
меняет самобытность других наро-
дов, проживающих в РФ», подчерк-
нул господин Абдулатипов. Он на-
помнил, что десять лет назад внес в 
Госдуму законопроект «О правовых 
основах развития межнациональ-
ных отношений в РФ». «Но Госдума 
более десяти лет не может прийти к 
консенсусу и принять такой закон, 
в котором, кстати, предусмотрен и 
раздел о российской нации»,— рас-
сказал он.

В других республиках также вос-
приняли идею критически. Депу-
тат Госсовета Чувашии Виктор Иль-
ин воспринял подготовку закона 
как попытку нарушения ст. 3 Кон-
ституции РФ, в которой «четко ска-
зано, что носителем суверенитета и 
единственным источником власти 
в РФ является ее многонациональ-
ный народ». «Абстрактное обобще-
ние в этой очень тонкой сфере мо-
жет вести к потере уникальности 
и самобытности. Поэтому я катего-
рический противник данного зако-
на»,— сказал он. Директор Инсти-
тута истории Академии наук Татар-
стана Рафаэль Хакимов не знает, «за-
чем этот закон нужен». «У меня есть 
паспорт гражданина РФ, в стране 
русский язык установлен государ-
ственным. Есть система образова-
ния, телевидение — все друг дру-
га понимают. Что нужно сверх это-
го? Мне кажется, некоторые поли-

тики плохо знают Конституцию»,— 
отметил он. Глава комитета Госсове-
та Татарстана по образованию, куль-
туре,  науке и национальным вопро-
сам Разиль Валеев считает, что для 
реализации в РФ нацполитики до-
статочно Конституции, стратегии 
государственной национальной по-
литики и других имеющихся «хоро-
ших законов».

По мнению главы ФАДН Игоря 
Баринова, предложенный в пре-
зидентском совете закон сегодня 
для России не подходит. «Это дол-
жен быть закон о реализации го-
сударственной национальной по-
литики, распределении полномо-
чий между властями всех уровней. 
Этни ческую составляющую не надо 
вставлять в закон, либо это должен 
быть второстепенный вопрос»,— 
сказал он.

Руководитель Мордовского реги-
онального правозащитного центра 
Василий Гуслянников считает, что 
«вообще не должно быть такого за-
кона». «Это попытка увести (общест-
венное внимание.— 

”
Ъ“) от наибо-

лее злободневных тем. А самая зло-
бодневная — это экономика»,— по-
лагает он. «Бюджет страны идет яв-
но не к улучшению, резервы скоро 
закончатся, но мы так и не получи-
ли развития ни промышленности, 
ни сельского хозяйства»,— доба-
вила глава мордовского отделения 
КПРФ Валентина Зайцева. Депутат 
заксобрания Карелии Ирина Пете-
ляева говорит, что инициатива от-
влекает от проблем роста тарифов, 
«ЖКХ, 

”
оптимизации“ здравоохра-

нения и образования».
Руководитель агентства по делам 

национальностей Тувы Вера Лапша-

кова сказала 
”
Ъ“, что закон нужен и 

«должен быть рамочным», «а самое 
страшное в национальной полити-
ке — что-то не учесть, кого-то оби-
деть». Депутат Госдумы от Ингуше-
тии Алихан Харсиев полагает, что 
«параллельно с принятием закона 
о российской нации надо принять 
меры для полной реализации зако-
на о реабилитации репрессирован-
ных народов».

Председатель комиссии по во-
просам культуры и межнацотноше-
ний общественной палаты Крыма 
Андрей Мальгин считает, что «кол-
лективная ментальность, историче-
ская память не регулируются зако-
нодательством, а находятся в иной 
плоскости». По его словам, в 1980-
е годы уже была попытка узако-
нить и закрепить новую историче-
скую общность «советский народ», 
которая потерпела неудачу. По сло-
вам профессора Северо-Кавказско-
го федерального университета Вик-
тора Авксентьева, новый закон не 
поддерживается на местах. Пред-
ставители казачьих организаций 
распространили совместное заяв-
ление совета атаманов «Кавказской 
казачьей линии», Терского казачье-
го войска и координаторов движе-
ния «Русское единство Кавказа», на-
звав законодательную инициати-
ву «абсурдной и ангажированной», 
сказал он. «Непонятно, как можно 
сверху создать новую националь-
ную идентичность. У нас в Консти-
туции все написано: мы — много-
национальный народ России. Это 
всем понятно и не вызывает кон-
фликтов»,— подчеркнул господин 
Авксентьев.

Отдел политики

Генпрокуратура обвинила Минтруд 
в ужесточении проверок бизнеса
Министерство оправдывается устаревшими регламентами

Генпрокуратура РФ обвинила Министерство 
труда в ущемлении прав предпринимателей, 
направив представление о нарушениях в ре-
гламентах ведомства. В Минтруде поясни-
ли ”Ъ“, что не собирались никого ущемлять, 
просто ведомственные документы устарели. 
Предприниматели говорят, что требования 
при проверках остаются жесткими, несмо-
тря на реформу контрольно-надзорных ве-
домств. После ареста министра экономиче-
ского развития Алексея Улюкаева правитель-
ство — «удобная мишень», говорит эксперт.

Генпрокуратура (ГП) обнаружила в админист-
ративных регламентах Минтруда 2011–2013 го-
дов несоответствия закону «О защите прав юр-
лиц и индивидуальных предпринимателей при 
осуществлении государственного и муници-
пального контроля». Они противоречат прави-
лам ежегодных планов проведения проверок, 
утвержденных постановлением правительства 
РФ в 2010 году. Описанные в документах Мин-
труда процедуры работы Роструда с предприни-
мателями при проверках и контроле за их дея-
тельностью ужесточают порядок проверок, счи-
тают в ГП.

В регламентах найден ряд недостатков. Так, они 
не запрещают требовать от проверяемых лиц раз-
решительные документы, уже имеющиеся в распо-
ряжении государственных информационных сис-
тем; не содержат положения об обязанности долж-
ностных лиц Роструда знакомить проверяемых 
лиц с документами и информацией, полученными 
в рамках межведомственного информационного 
взаимодействия; сужают основания для внесения 
изменений в утвержденный ежегодный план про-
верок; не содержат обязательств информировать 
в трехдневный срок прокуратуру об изменениях 
плана. «Такие нарушения ущемляют права субъек-
тов предпринимательской деятельности, вводят 
их в заблуждение,— пояснил 

”
Ъ“ официальный 

представитель Генпрокуратуры Александр Курен-
ной.— Кроме того, это показывает ненадлежащее 
исполнение должностными лицами министерства 
служебных обязанностей и ослабление контроля 
за их работой со стороны руководства». Из-за иска-
женных регламентов предприниматели лишают-
ся возможности добровольно предоставить доку-
менты, свидетельствующие в их пользу, пояснил 
господин Куренной, избежать претензий в попыт-
ках ввести проверяющих в заблуждение. Также на 
предпринимателей возлагается дополнительная 
обязанность в короткие сроки предоставить но-
вую документацию, что отрывает людей от рабо-
ты. Представление о нарушениях ГП направила в 

Минтруд в конце ноября, о принятых мерах Мин-
труд обязан сообщить в течение месяца.

Минтруд подтвердил 
”
Ъ“ наличие представле-

ния ГП и нарушения в регламентах. В пресс-служ-
бе ведомства 

”
Ъ“ пояснили, что 1 декабря Минтр-

уд собрал совещание, на которое были приглаше-
ны представители Федеральной службы по труду 
и занятости и ГП. Как следует из ответа на запрос 

”
Ъ“, регламенты проверок были зарегистрирова-

ны в Минюсте, однако законодательство с тех пор 
изменилось. «Речь не идет об ущемлении прав субъ-
ектов предпринимательской деятельности, а о не-
обходимости приведения ведомственных актов в 
соответствие с динамично изменяющимся законо-
дательством»,— говорится в ответе ведомства. По 
итогам совещания руководством Минтруда реше-
но подготовить план-график подготовки измене-
ний в регламенты и регулярно информировать ГП 
о вносимых изменениях.

Президент «Опоры России» Александр Калинин 
говорит, что был на предпринимательском фору-
ме в Челябинске и получил жалобы на действия ин-
спекций по труду из трех регионов. Один из предста-
вителей малого бизнеса (производит канализаци-

онные люки) ждал, что в соответствии с поправка-
ми к Административному кодексу инспекция выпи-
шет ему лишь предписание, а ему выписали штраф 
на 1 млн руб. «У нас есть бюро по защите прав пред-
принимателей, которое собирает жалобы предпри-
нимателей. Подтверждаем, на Минтруд жалоб нема-
ло»,— сказал господин Калинин. Член центрально-
го штаба ОНФ предприниматель Кирилл Варламов 
обратил внимание на то, что в послании Федераль-
ному собранию президент напомнил о публикации 
в открытом доступе данных обо всех проверках биз-
неса. «Это повысит цифровизацию госуправления и 
сделает действия чиновников более прозрачными и 
подконтрольными обществу, но пока сделано в этом 
направлении недостаточно»,— считает он.

В послании президента Федеральному собра-
нию Владимир Путин напомнил о необходимости 
совершенствования работы контрольно-надзор-
ных органов, которая длится не первый год. Он зая-
вил, что предпринимателям должна оказываться и 
консультативная помощь.

«Не удивлюсь, если в ближайшее время будут 
вскрыты в большом объеме нарушения других 
министерств и ведомств. После ареста министра 
экономики Улюкаева действующее правительст-
во — удобная мишень»,— говорит политолог Ле-
онид Давыдов.

Ирина Нагорных

Судебному кварталу 
назвали цену и сроки
Заключен контракт  
с генподрядчиком стройки

Переезд Верховного суда (ВС) 
в Санкт-Петербург может быть 
отложен до декабря 2020 года — 
предельный срок сдачи в эксплу-
атацию новой резиденции выс-
шего суда, установленный опу-
бликованным управлением дела-
ми президента (УДП) госконтрак-
том. Начальная стоимость стро-
ительства судебного квартала 
и Дворца танцев Бориса Эйфма-
на оценивается в 36,6 млрд руб. 
Ответственными за стройку на-
значены подведомственные УДП 
ФГБУ «Дирекция по строитель-
ству и реконструкции объектов 
в СЗФО» и ФГУП «Строительное 
объединение» — заказчик и ген-
подрядчик проекта.

По данным сайта госзакупок, УДП 
30 ноября 2016 года заключило кон-
тракт с подведомственным ему ФГУП 
«Строительное объединение» сроком 
до 31 декабря 2019 года на строитель-
ство административных зданий Вер-
ховного суда (ВС) и Судебного депар-
тамента при ВС, инженерно-техниче-
ского блока и четырех жилых домов 
для судей и работников аппарата ВС, 
а также Дворца танцев Бориса Эйф-
мана. Начальная стоимость подряд-
ных работ — 36,65 млрд руб.— ука-
зана в ценах 2016–2019 годов, в феде-
ральном бюджете на них выделено 
7,73 млрд руб. в 2016 году, в 2017–2019 
годах планируется потратить 2,97 мл-
рд руб., 13,71 млрд руб. и 12,24 млрд 
руб. соответственно. Работы предус-
матривают сдачу объекта «под ключ», 
в том числе строительство, обору-
дование, отделку и закупку мебели. 
По предложению госзаказчика, це-
на подряда может быть увеличена не 
более чем на 10%, то есть до 40,31 мл-
рд руб., говорится в документе. Кро-
ме того, госзаказчик компенсирует не 
включенные в проект затраты. 

Опубликованный контракт согла-
сован первым заместителем главы 
УДП Николаем Аброськиным, а так-
же главой управления капстроитель-
ства Олегом Перлиным. Его подписа-
ли и. о. директора ФГБУ «Дирекция по 
строительству и реконструкции объ-
ектов в СЗФО» Михаил Осипов (от ли-
ца госзаказчика) и Сергей Алексеев, 
директор ФГУП «Строительное объе-
динение» УДП. Это предприятие на-
значено генподрядчиком стройки в 
рамках безальтернативной процеду-
ры выбора «единственного постав-
щика». Господин Алексеев ранее воз-
главлял ФГУП «Спецстройконтракт» 
Спецстроя, которым руководил до 
2011 года господин Аброськин. Со-
гласно контракту, генподрядчик мо-
жет самостоятельно привлечь для 
стройки субподрядчика, а госзаказ-
чик также вправе сам заключать кон-
тракты с третьими лицами на постав-
ку оборудования и отдельные рабо-
ты. Это дает возможность привлечь 
для реализации стройки коммерче-
ские структуры, в том числе без про-
ведения аукциона.

Пресс-секретарь УДП Елена Крыло-
ва сообщила 

”
Ъ“, что контракт с ген-

подрядчиком заключен после согла-
сования Главгосэкспертизой проекта 
и его стоимости 36,6 млрд руб., а срок 
реализации проекта — 2019 год. 

Более подробно этапы стройки 
указаны в самом контракте. По гра-
фику за оставшийся месяц текущего 
года подрядчик сможет начать подго-
товку стройплощадки, получив аванс 
1,1 млрд руб. Освоить на этих работах 
указанные в контракте 6,6 млрд руб. 
до Нового года строители, по мнению 
участников рынка, вряд ли успеют, 
вероятнее всего, эта сумма будет пе-
ренесена на 2017 год, когда планиру-
ется начать стройку. При этом по гра-
фику к концу 2019 года должны быть 
построены только инженерно-техни-
ческий блок и Дворец танцев, а адми-
нистративные и жилые здания судеб-
ного квартала можно достраивать до 
1 ноября 2020 года (копать котлован 
под них начнут в октябре 2017 года, 
строить фундаменты — с 2018 года, 
возводить стены и кровлю — с 2019 
года). Еще месяц отводится на пуско-
наладочные работы и благоустрой-
ство территории. К 1 декабря объект 
должен быть сдан в эксплуатацию, за-
тем две недели отводится на освобо-
ждение площадки строителями. Та-
ким образом, новоселье ВС может со-
стояться в канун 2021 года, а театр для 
бездомной труппы Бориса Эйфмана 
может открыться годом раньше.

Напомним, разместить ВС в Санкт-
Петербурге вслед за переехавшим ту-
да в 2008 году Конституционным су-
дом (КС) предложил в ноябре 2012 го-
да Владимир Путин. Участок для это-
го проекта был изъят у ВТБ, собирав-
шегося построить там элитный жи-
лой комплекс «Набережная Европы» 
с видом на Неву и стрелку Васильев-
ского острова, а также Дворец танцев 
Бориса Эйфмана в качестве обремене-
ния (оно сохранилось и для судебно-
го квартала). Компенсация затрат ВТБ 
на нереализованный проект, а также 
исполненные по нему обязательства, 
включая снос находившейся на участ-
ке застройки, выплачена инвестору 
из бюджета в сумме 11,9 млрд руб. Та-
ким образом, стоимость судебного 
квартала на данный момент состав-
ляет 48,5 млрд руб.— примерно та-
кую сумму называл вначале экс-глава 
УДП Владимир Кожин, прогнозируя, 
что переезд ВС состоится в 2017 году. 
Отметим, что в ходе подготовки про-
екта УДП собиралось построить боль-
ницу для судей и два жилых коттеджа 
— для председателя ВС и его замести-
теля. Однако вместо новой больницы 
было решено расширить существую-
щий медкомплекс КС на Крестовском 
острове. Там же в коттеджном посел-
ке сейчас пустует три коттеджа из 19, 
освобожденные отправленными в 
отставку судьями КС, чьи вакансии 
власти вправе не заполнять.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Генпрокуратура обнаружила угрозу 
предпринимателям со стороны подчиненных  
Максима Топилина  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В Московском окружном военном суде Хасан  
Закаев, обвиняемый в пособничестве террори-
стам, захватившим заложников в театральном 
центре на Дубровке в 2002 году, по собственной 
инициативе рассказал подробности подготов-
ки резонансного преступления: как он доставлял 
оружие в Москву и почему именно ему поручили 
эту работу.

О своем желании дать подробные показания Хасан 
Закаев заявил сразу после оглашения обвинительно-
го заключения на первом заседании суда. «Я хочу при-
сутствующим в зале потерпевшим объяснить, что у ме-
ня не было намерения причинить зло им и их родст-
венникам, что я не догадывался об истинных целях 
тех людей, чьи поручения я выполнял»,— пояснил тог-
да подсудимый. Однако в тот день председательствую-
щий не позволил обвиняемому выступить с простран-
ными объяснениями.

Напомним, ГСУ СКР вменяет Хасану Закаеву в вину 
приготовление к теракту (ч. 1 ст. 30 и ст. 205 УК РФ), по-
кушение на убийство, совершенное группой лиц (ч. 2 
ст. 105 УК РФ), участие в преступном сообществе (ч. 2 
ст. 210 УК РФ) и незаконный оборот оружия и взрыв-
чатки (ч. 3 ст. 222 УК РФ). По версии следствия, Закаев 
в составе ОПС Шамиля Басаева участвовал в подготов-
ке теракта на Дубровке в 2002 году и отвечал за достав-
ку в Москву оружия, взрывчатки и так называемых по-
ясов шахидов.

Получив, наконец, возможность изложить свою по-
зицию детально, обвиняемый Закаев сразу же заявил, 
что в банде Басаева не состоял и о готовящемся терак-
те в Москве не знал. При этом подсудимый признал, 
что по поручению своих земляков привозил в Москву 
оружие и боеприпасы, думая, что арсенал был пред-
назначен для продажи. Пойти на это преступление, 
как рассказал обвиняемый, его заставила нужда. «В на-
чале 2002 года мои родственники уехали из Ингуше-
тии в Чечню, а мы с женой и ребенком остались, чтобы 
нашу семью не исключили из учета лиц, получающих 
гуманитарную помощь»,— рассказал обвиняемый. По 
его словам, он не мог найти постоянной работы и пе-
ребивался случайными заработками. По словам под-
судимого, летом 2001 года старый знакомый Асланбек 
Хасханов (осужден как соучастник теракта на Дубров-
ке) предложил Хасану Закаеву съездить с ним на ма-
шине в Москву. «Внешне он (Хасханов.— 

”
Ъ“) темнее 

меня, а когда небрит, видно, что кавказец,— расска-
зал Закаев.— Поэтому во время поездки в основном за 
рулем находился я, особенно при подъезде к постам 
милиции».

Примерно через месяц после этой поездки Хасха-
нов предложил Закаеву самому перегнать в Москву ав-
томобиль с «необычным» грузом. «Я очень нуждался в 
деньгах — тяжело болела мать, которой были нужны 
дорогостоящие лекарства,— поэтому согласился»,— 
пояснил Закаев. При этом, по его словам, он уточнил, 
какой груз спрятан в машине, потому что не хотел, к 
примеру, везти наркотики. «Мне дали понять, что я по-
везу оружие и боеприпасы, которые предназначены 
для продажи, на что я дал согласие»,— поведал Закаев. 
По приезде в Москву Закаев передал автомобиль зна-
комым, двум чеченцам, которые перегнали его в авто-
мастерскую. Сам же Закаев вернулся в Ингушетию, где 
ему Хасханов передал $400, «хотя обещал 800».

В конце лета 2002 года Хасан Закаев снова получил 
заказ совершить в Москву несколько рейсов со спря-
танным в бензобаке оружием и боеприпасами. На этот 

раз заказчиком был Герихан Дудаев. «В это время мое 
положение было очень тяжелым,— рассказывает За-
каев.— Поэтому я согласился даже легче, чем в 2001 
году, не задавая лишних вопросов».

В первую поездку Закаев отправился из Назрани. 
«Когда в Москве снимали с машины бак, я увидел, что 
он был разделен наполовину, и из верхней части вид-
нелись две-три рукоятки пистолетов, как я понял, 
марки ПМ»,— вспоминал Закаев. Еще три рейса Хасан  
Закаев вместе со своим новым знакомым Дудаевым 
совершил из Воронежской области. Последним ав-
томобилем, который Закаев пригнал оттуда, была та 
самая «Таврия», которая впоследствии взорвалась у 
«Макдоналдса».

По словам Закаева, даже когда в СМИ появились со-
общения сначала о взорванном в Москве автомобиле, 
а потом о захвате заложников в театральном центре на 
Дубровке, он не догадался, что как-то причастен к это-
му. Первые подозрения у обвиняемого появились, ког-
да он узнал, что в Москве задержаны земляки, просив-
шие его перегонять машины с оружием: «Когда я уви-
дел по телевизору своих знакомых, которых обвиня-
ли в причастности к захвату заложников, то понял, во 
что меня вовлекли, и выехал из России».

Объявленный в розыск в 2003 году, Хасан Закаев 
скрывался 12 лет, большей частью на территории Ук-
раины. Задержали его в августе 2014 года при попыт-
ке пересечения госграницы в районе Крыма со сторо-
ны Украины.

Муса Мурадов

Лидер дагестанского бандпод-
полья Рустам Асельдеров (Абу 
Мухаммад) и четверо его сообщ-
ников были убиты в ходе спецо-
перации ФСБ в минувшую суб-
боту в пригородном поселке 
Махачкалы. Главарь так называ-
емого «Вилаята Кавказ», находя-
щегося в подчинении запрещен-
ного в РФ террористического 
«Исламского государства» (ИГ), 
Рустам Асельдеров оставался 
последней по-настоящему ав-
торитетной фигурой среди да-
гестанских боевиков. Несколько 
лет ему удавалось скрывать-
ся от охотившихся за ним сило-
виков. Теперь, говорят источни-
ки ”Ъ“, в местном бандподполье 
не осталось серьезных претен-
дентов на пост «амира вилаята», 
поэтому искать преемника Абу 
Мухаммада лидерам ИГ, скорее 
всего, придется за границей.

Режим контртеррористической 
операции был введен в поселке Тал-
ги, который административно отно-
сится к дагестанской столице, но рас-
положен в 10 км от нее, около один-
надцати часов утра в субботу — сра-
зу после того, как спецназовцы ФСБ 
блокировали находящийся в нем 
частный дом.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в пра-

воохранительных органах, при под-
готовке субботней спецоперации 
силовики использовали уже прове-
ренную ими тактику: сначала были 
ликвидированы зимние базы бое-
виков, и это вынудило последних 
искать убежище в населенных пун-
ктах. Лидер «Вилаята Кавказ», по дан-
ным оперативников, в прежние го-
ды был максимально осторожен и 
старался даже в зимнее время оста-
ваться в лесных укрытиях. Однако 
в этот раз и он был вынужден изме-
нить своему правилу.

Между тем оперативники держа-
ли под контролем известных им по-
собников боевиков, поэтому вовре-
мя зафиксировали, как один из них 
и приютил пятерых «лесных» в сво-
ем доме в Талги.

Несколько часов спецназовцы по-
тратили на обследование дома, ис-
пользуя при этом сухопутный дрон-
разведчик (в зависимости от задач, 

рассказал источник 
”
Ъ“, он может 

оснащаться как боевым вооружени-
ем, так и разведывательным моду-
лем). Лишь к пяти часам вечера стало 
ясно, что боевики укрылись в бунке-
ре. На переговоры его обитатели не 
пошли и открыли огонь, спецназов-
цы после первых выстрелов отступи-
ли. Настоящего боя, однако, не полу-
чилось: после первого же огневого 
удара дом сложился, погребя под со-
бой боевиков. После предваритель-
ного опознания тел убитых стало яс-
но, что были ликвидированы Рустам 
Асельдеров и сопровождавшие его 
члены карамахинской бандгруппы.

Рустам Асельдеров впервые по-
пал в поле зрения правоохранитель-
ных органов как активный пособ-
ник боевиков весной 2007 года, на-
помнили сегодня в информцентре 
Национального антитеррористиче-
ского комитета (НАК). В 2009-м он 
вступил в состав одной из бандгрупп 
так называемого центрального сек-
тора. Летом 2010 года возглавил ка-
дарскую бандгруппу и был назначен 
первым заместителем главаря банд-
подполья Ибрагимхалила Даудова, 
после ликвидации которого в 2012-
м сам стал главарем дагестанской 
ячейки террористической организа-
ции «Имарат Кавказ». В декабре 2014 
года Рустам Асельдеров одним из 
первых присягнул на верность ли-
деру «Исламского государства» Абу 
Бакру аль-Багдади, а в июне 2015-го 
возглавил «Вилаят Кавказ», включен-
ный в структуру ИГ.

На счету Абу Мухаммада — учас-
тие в подготовке целой серии гром-
ких терактов. В частности, он был 
среди организаторов новогоднего те-
ракта на Красной площади с участи-
ем двух смертниц (акция не состоя-
лась из-за того, что одна из них, же-
на Ибрагимхалила Даудова Завжат, 
31 декабря 2010 года подорвалась на 
своей бомбе в гостинице в москов-
ских Кузьминках, а другая была за-
держана и рассказала следствию о 
тех, кто готовил теракты). В февра-
ле 2011 года двойной теракт был со-
вершен в селе Губден Карабудахкент-
ского района: исполнителями были 
прибывшие из Пятигорска смертни-
ки — «русский ваххабит» Виталий 
Раздобудько и его гражданская же-

на Мария Хорошева. Перечень тяж-
ких преступлений, в которых в той 
или иной степени участвовал Рустам 
Асельдеров, включает также подрыв 
двух легковых автомобилей под 
управлением террористов-смертни-
ков в сентябре 2011 года в Махачка-
ле (погибли пять сотрудников МВД, 
более 40 гражданских лиц получили 
ранения), двойной теракт в мае 2012 
года на посту «Аляска-30» на автодо-
роге Астрахань—Махачкала, в ре-
зультате которого 40 человек поги-
бли и более 100 получили ранения, 
подрыв автомобилей в 2013 году у 
здания управления Федеральной 
службы судебных приставов в даге-
станской столице и у здания управ-
ления ГИББД в Пятигорске. Абу Му-
хаммад организовал декабрьские те-
ракты 2013 года в Волгограде, когда 
в результате взрывов на железнодо-
рожном вокзале и в троллейбусе по-
гибли 18 человек и более сорока бы-
ли ранены. Кроме того, по данным 
силовиков, он причастен к терак-
ту на Джемикентском посту ГИБДД 
в феврале этого года, а также много-
численным убийствам имамов и жи-
телей сел Карабудахкентского и Буй-
накского районов республики.

Находившийся в федеральном 
и международном розыске Рустам 
Асельдеров, напомнили в НАК, был 
внесен и в санкционный список Со-
вета Безопасности ООН.

По словам источника 
”
Ъ“, сейчас 

в недобитых вооруженных группах 
в Дагестане нет серьезных боеви-
ков, способных претендовать на ме-
сто лидера бандподполья. «Такие фи-
гуры есть только в Сирии среди на-
ходящихся там дагестанцев и чечен-
цев, воюющих на стороне ИГ,— рас-
сказал источник.— Одним из тако-
вых является, например, выходец из 
Чечни международный террорист 
Ахмед Чатаев. Именно из Сирии ли-
дерам ИГ, скорее всего, и придется 
направлять нового амира на Север-
ный Кавказ».

Юлия Рыбина, Махачкала

Лидера боевиков 
придавило домом
В Дагестане ликвидирован присягнувший ИГ  
Абу Мухаммад

Более половины россиян сожа-
леют о распаде СССР, следует 
из данных опроса, проведенно-
го «Левада-центром» к декабрь-
ской годовщине подписания Бе-
ловежских соглашений. Однако 
лишь 12% граждан выступили за 
восстановление СССР в прежнем 
виде. В «Левада-центре» объяс-
няют это снижением «уровня но-
стальгии».

На вопрос, сожалеют ли граждане 
о распаде СССР, более половины гра-
ждан (56%) сейчас отвечают утверди-
тельно (в 2015 году так отвечали 54%). 
Менее трети опрошенных (28%) ска-
зали, что не сожалеют о распаде Сою-
за. В прошлом году так говорили 37% 
респондентов. Остальные затрудня-
ются ответить.

Больше половины недовольных 
распадом СССР говорят, что пре-
жде всего жалеют о разрушении 
экономической системы. Число 
жалеющих, что «люди потеряли 
чувство принадлежности к вели-
кой державе», сократилось (с 56% в 
2014 году до 43% в ноябре 2016 го-
да). Также почти треть респонден-
тов (31%) среди последствий рас-
пада СССР назвали «возрастание 
взаимного недоверия, ожесточен-
ность», утрату чувства, что «ты по-
всюду как дома» (30%).

Однако доля выступающих за 
восстановление СССР уменьшается. 
Так, в 2001 году эту идею поддержи-
вало 30%, в ноябре 2016-го лишь 12% 
граждан заявили, что лично поддер-
жали бы восстановление «СССР в его 
прежнем виде». Заместитель дирек-
тора «Левада-центра» Алексей Гра-
жданкин считает, что «с годами уро-
вень ностальгии по СССР в целом 
снижается». «Люди осознают, что 
мир изменился и что прошлого уже 
не вернешь»,— говорит социолог.

Снижение числа желающих вос-
становить СССР не повлияет на ри-
торику КПРФ накануне президент-
ских выборов 2018 года, считает гла-
ва правления Центра политических 
технологий Борис Макаренко: «Рито-
рика КПРФ — это ритуал, пока живо 
определенное поколение. Это игра 
на эмоциях избирателей». По словам 
секретаря ЦК КПРФ Сергея Обухова, 
«когда был референдум в 1991 году, 
никто и не настаивал на сохранении 
Союза в прежнем виде», а партия «вы-
ступает за СССР в обновленном ви-
де». Четверть опрошенных «Левада-
центром» поддержали бы «объеди-
нение нескольких республик, по же-
ланию, в более тесные союзы». 21% 
опрошенных выступили за «сохра-
нение СНГ в его нынешнем виде», 
столько же — за «более тесное объ-

единение всех республик бывшего 
СССР по типу Евросоюза». 13% росси-
ян поддержали форму «независимо-
го существования всех республик».

На вопрос, можно ли было избе-
жать распада СССР, 51% опрошен-
ных, как и в прошлом году, ответили 
положительно, 29% говорят, что рас-
пад был неизбежен.

29% опрошенных граждан основ-
ной причиной роспуска СССР назва-
ли «беловежский сговор» глав рос-
сийской, украинской и белорусской 
республик Бориса Ельцина, Леони-
да Кравчука и Станислава Шушкеви-
ча (об образовании СНГ). 23% респон-
дентов назвали «заговор враждебных 
зарубежных сил» одной из основных 
причин развала СССР (в ноябре 2014 
года — 28%). Также 21% россиян среди 
причин распада СССР назвали «недо-
вольство населения руководством 
СССР, Михаилом Горбачевым» (19% 
в 2014 году), а 14% — «слишком тяже-
лую военную нагрузку на экономику 
страны» (12% в 2014 году). По 13% зая-
вили об амбициях республиканских 
элит и «исчерпании коммунистиче-
ской идеологии». Остальные ответы 
менее популярны. 20% затрудняют-
ся ответить на вопрос. Алексей Гра-
жданкин связывает это с тем, что во-
прос «уходит в прошлое».

Лиза Миллер

Граждане сожалеют о распаде СССР
Но за восстановление Союза в прежнем виде не выступают

Обвиняемый в пособничестве 
террористам сослался на нужду
Хасан Закаев рассказал, как возил оружие для боевиков, 
захвативших ТЦ на Дубровке

Сегодня в Мосгорсуде начнутся 
прения сторон по громкому уго-
ловному делу в отношении быв-
шего руководителя ГУЭБиПК 
МВД РФ Дениса Сугробова и его 
предполагаемых сообщников, 
которым инкриминируются ор-
ганизация преступного сообще-
ства, превышение должностных 
полномочий и провокация взят-
ки. В ходе них гособвинитель за-
просит для подсудимых сроки. 
«Весь процесс носил явно об-
винительный уклон, и мы пони-
маем, что наша позиция будет 
восприниматься критически,— 
заявил ”Ъ“ защищающий гене-
рала Сугробова адвокат Эдуард 
Исецкий.— Если суд будет руко-
водствоваться буквой закона и 
ничем иным, то приговор должен 
быть только оправдательным».

На подготовку к прениям сто-
ронам было отведено две недели. 
Первым на них выступит гособви-
нитель, который еще раз перечи-
слит инкриминируемые подсуди-
мым деяния, после чего запросит 
для них сроки наказания. Как пред-
полагают адвокаты обвиняемых, 
речь прокурора может занять один-
два дня. Вполне возможно, что в хо-
де прений захотят высказаться и 30 
человек, которые признаны след-
ствием потерпевшими по делу. Со 
своей стороны, адвокаты генерала 
Сугробова подготовили около че-
тырех томов материалов (пример-
но 800 листов), которые собирают-
ся огласить в суде. Чуть меньший 
объем для выступлений пригото-
вили и адвокаты других обвиняе-
мых. Кстати, все подсудимые пода-
ли письменные ходатайства о лич-
ном участии в прениях.

Напомним, что на скамье подсу-
димых девять человек: помимо Де-
ниса Сугробова это семь бывших 

начальников управлений, отделов 
и простых оперативников антикор-
рупционного ведомства, а также 
один предприниматель. Кроме то-
го, подсудимым является и покой-
ный заместитель генерала Сугробо-
ва Борис Колесников, родственни-
ки которого не согласились на пре-
кращение его уголовного преследо-
вания по нереабилитирующим об-
стоятельствам. В суде интересы ге-
нерала Колесникова представляет 
адвокат Сергей Чижиков. В общей 
сложности фигурантам дела вме-
няется в вину 21 эпизод преступле-
ний, предусмотренных ст. 210, 286 
и 304 УК РФ (организация преступ-
ного сообщества или участие в нем; 
превышение должностных полно-
мочий, а также провокация взятки). 
По версии СКР, сыщики фальсифи-
цировали материалы для возбужде-
ния дел с целью улучшения своих 
служебных показателей и карьер-
ного роста.

Своей вины в инкриминиру-
емых деяниях никто из подсуди-
мых не признает. Со стороны за-
щиты в прениях планируется вы-
ступление также около 50 свидете-
лей. «Нам, конечно же, хочется над-
еяться на справедливость, но если 
бы процесс был открытым, то все 
убедились бы, насколько обвини-
тельный уклон он носит,— отме-
тил в разговоре с 

”
Ъ“ адвокат Эду-

ард Исецкий.— Поэтому готовим-
ся к тому, что наша позиция будет 
воспринята исключительно кри-
тически. Если суд будет руковод-
ствоваться буквой закона и ничем 
иным, то приговор должен быть 
только оправдательным».

Судебное следствие по громко-
му уголовному делу продолжалось 
в Мосгорсуде в закрытом режиме 
десять месяцев. За это время бы-
ли исследованы 393 тома, включая 

49 секретных. Как считают адвока-
ты подсудимых, процесс, на кото-
ром председательствует судья Еле-
на Гученкова, с самого начала шел 
с ярко выраженным обвинитель-
ным уклоном. Ярким тому под-
тверждением, по словам защитни-
ков, стал тот факт, что 95% их хода-
тайств в ходе судебных заседаний 
было отклонено, в то время как по-
чти 98% просьб стороны обвинения 
суд удовлетворил. Началось все еще 
с предварительных слушаний, где 
защита обвиняемых ходатайствова-
ла о возвращении дела в прокурату-
ру, поскольку в нем, по убеждению 
адвокатов, имелись «фундаменталь-
ные нарушения» УПК, препятствую-
щие рассмотрению в суде. В частно-
сти, речь шла о несоответствии дан-
ных в обвинительном заключении, 
которое было передано следствием 
в суд, с тем, что находится на руках 
у обвиняемых. Защитники подсу-
димых заявляли, что на некоторых 
листах обвинительного заключе-
ния появились новые абзацы, ока-
зались изменены факты, время со-
вершения предполагаемых престу-
плений и их обстоятельства. А что-
бы уложиться в объем документа, 
следствие, утверждали адвокаты, 
на листах, где добавлялась инфор-
мация, изменили шрифт и умень-
шили границы полей.

Отклонил суд и требование  
защиты подсудимых исключить 
часть доказательств, добытых, по 
мнению адвокатов, с нарушением 
УПК. Таковыми адвокат Исецкий 
назвал незаконное прослушива-
ние УСБ ФСБ телефонных разгово- 
ров Дениса Сугробова, организован-
ное с октября 2011 года, тогда как 
следствие вменяет в вину генералу  
деяния, совершенные начиная с но-
ября 2013 года.

Олег Рубникович

Генералу Сугробову  
подготовили четыре тома защиты
На процессе по делу бывших сотрудников ГУЭБиПК  
начинаются прения

Спецназ ФСБ ликвидировал 
Абу Мухаммада после того,  
как лидера боевиков удалось 
выманить из леса 
ФОТО НАК РФ/ NEWSTEAM

Хасан Закаев сообщил суду, что привозил оружие  
в Москву, чтобы заработать на лекарства матери    
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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новости

Запуск Московского центрального кольца 
(МЦК) разгрузил линии Московского метро-
политена на 7–10%, следует из данных сто-
личного департамента транспорта. Более 
других изменения почувствовали пассажиры 
Кольцевой и Замоскворецкой линий. Между 
тем, как выяснил ”Ъ“, уже в декабре на МЦК 
появятся новые более вместительные поезда 
с поручнями для стоящих пассажиров и кре-
плениями для велосипедов. В мэрии Москвы 
и РЖД думают, как сократить интервал дви-
жения поездов с шести до четырех минут.

В департаменте транспорта (дептранс) Мо-
сквы 

”
Ъ“ представили первые данные о влия-

нии МЦК на работу метрополитена. Напомним, 
движение пассажирских поездов там запущено 
10 сентября. В среднем, по данным дептранса, 
линии метро разгрузились на 7–10%. Наиболь-
ший эффект виден на Кольцевой линии — там 
нагрузка снизилась на 15%. На радиальных на-
грузка сократилась на так называемых крити-
ческих перегонах (участки с двумя-тремя стан-
циями до пересечения с Кольцевой линией, где 
традиционно много пассажиров). Более других 
разгрузился перегон на Сокольнической (13%) 
и Замоскворецкой линиях (12%), чуть меньше — 
на Калужско-Рижской (6–7%), Люблинской (5%) 
линиях. Частично ситуация улучшилась на са-
мой перегруженной линии Москвы — Таган-
ско-Краснопресненской. Как пояснил 

”
Ъ“ пер-

вый заместитель главы департамента транспор-
та Гамид Булатов, здесь пассажиры стали больше 
пользоваться соседними электричками, переса-
живаться с платформы Фрезер на станцию МЦК 
«Андроновка».

Господин Булатов рассказал и о перспективах 
развития МЦК. Планируется, в частности, сокра-
щать интервал движения поездов. Сейчас, напом-
ним, он составляет 6–12 минут. «Система управле-
ния поездами позволяет уменьшить интервал да-
же до трех минут, но у нас цель пока четыре мину-
ты в час пик,— говорит Гамид Булатов.— Плани-
руется это сделать в 2017 году. Для этого потребу-
ется примерно на треть увеличить количество по-
ездов, сейчас их 33».

Подвижной состав также будет обновляться. 
Сейчас в вагонах один ряд сидений — с двумя по-
садочными местами, другой — с тремя, в новых 
составах оба ряда будут с двумя креслами (в ре-
зультате будет больше места в проходе). Кроме то-
го, появится верхний поручень, как в поездах ме-
тро. По словам господина Булатова, замена под-
вижного состава уже началась, в сентябре 2017 го-
да этот процесс закончится.

В пресс-службе РЖД 
”
Ъ“ подтвердили, что пер-

вые поезда «Ласточка» с обновленной компонов-
кой салона уже поступили в депо «Подмосков-
ная» (обслуживает МЦК) с завода «Уральские локо-
мотивы» (Свердловская область). «Их эксплуата-
ция на кольце запланирована с середины декаб-
ря, до конца года может выйти до пяти новых ма-
шин»,— пояснили 

”
Ъ“ в компании. Там также от-

метили, что новые поезда — более вместительные 
(1,5 тыс. пассажиров вместо 1,2 тыс. в старых «Ла-
сточках»), в них установлены новые широкие мо-
ниторы с информацией о движении поезда и кре-
пления для велосипедов. Что касается планов по 
сокращению интервала движения, в пресс-служ-
бе РЖД 

”
Ъ“ подтвердили, что этот вопрос «прора-

батывается». Источник в компании пояснил 
”
Ъ“, 

что это нововведение потребует «реализации ряда 
технологических решений, связанных с обеспече-
нием безопасности движения, увеличением мощ-
ностей депо, а также развитием путевого хозяйст-
ва кольца», а также «внесения изменений в дого-
вор на осуществление перевозок», заключенный 
между Московским метрополитеном и РЖД. На-
помним, по контракту компания получает около 
3,8 млрд руб. ежегодно в течение 15 лет.

Сейчас, судя по обсуждению в соцсетях, боль-
шая часть претензий пассажиров сводится к слож-
ной навигации: не всегда понятно, как перехо-
дить со станции метро на станцию МЦК. Иногда 
для этого необходимо преодолеть серьезные рас-
стояния, причем по улице. «Именно на длинных 
переходах не хватает навигации,— считает пред-
седатель Союза пассажиров России Кирилл Ян-
ков.— Кроме того, у МЦК пока слабая интегриро-
ванность с метрополитеном и линиями электри-
чек, с этим тоже надо работать».

«Мы все эти проблемы знаем,— заявил 
”
Ъ“ Га-

мид Булатов.— Как бы нам ни хотелось МЦК на-
зывать частью метро, все-таки здесь используют-
ся элементы железнодорожной инфраструктуры. 
К примеру, расстояние между поездом и платфор-
мой пришло к нам из пригородного сообщения. 
Но мы с этим работаем. К примеру, на 

”
Стрешне-

во“ железнодорожники расстояние сократить уже 
сумели. Мы каждую ситуацию отдельно разбира-
ем». Господин Булатов признал: МЦК — это «моло-
дой проект, с которым еще надо работать». «В бо-
лее или менее целевом состоянии кольцо мы по-
лучим года через три-четыре, когда завершится 
интеграция и с новыми станциями метро, и с ра-
диальными направлениями электричек, когда мы 
разовьем территорию вдоль МЦК»,— отметил он.

Иван Буранов

«Ласточек» приводят 
в четырехминутную готовность
Московские власти готовы сократить интервал движения на МЦК

В субботу патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл прибыл в Па-
риж. В ходе своего четырехднев-
ного визита во Францию пред-
стоятель Русской православной 
церкви уже освятил Троицкий ка-
федральный собор в Русском ду-
ховно-культурном центре. В пла-
нах также встречи с президентом 
Франции Франсуа Олландом и мэ-
ром Парижа Анн Идальго. Экспер-
ты считают, что, посещая Фран-
цию, патриарх ставит Церковь 
выше международных полити-
ческих разногласий и показыва-
ет ее готовность к диалогу на выс-
шем уровне в любых политических 
условиях.

Первым пунктом в программе ви-
зита патриарха было посещение Рус-
ского духовно-культурного центра 
в Париже. Вместе с управляющим де-
лами президента Российской Федера-
ции Александром Колпаковым и по-
слом России во Французской Респу-
блике Александром Орловым пред-
стоятель РПЦ осмотрел построенный 
на берегу Сены центр, представляю-
щий собой комплекс из четырех зда-
ний, архитектурной доминантой ко-
торого является Троицкий собор. На-
помним, в марте 2010 года Россий-
ская Федерация приобрела за €60 млн 
у Франции участок земли площадью 
4245 кв. м в VII округе Парижа на на-
бережной Бранли с целью строитель-
ства духовно-культурного православ-
ного центра. Согласно договорен-
ностям, «центр должен соответство-
вать не только традиционным кано-
нам Русской православной церкви, 
но и отвечать духу архитектурных ан-
самблей набережных Сены». В ком-
плекс общей площадью более 4 тыс. 
кв. м, построенный по проекту архи-
тектора Жан-Мишеля Вильмотта, вхо-
дят храм, выставочный центр, рус-
ско-французская школа, библиотека 
и здание с концертным залом и жилы-
ми помещениями. Предполагалось, 
что в октябре 2016 года центр откро-
ет президент России Владимир Пу-
тин, который должен был находиться 
в это время во Франции с официаль-
ным визитом. Однако, после того как 
за несколько дней до визита француз-
ская сторона заявила, что встреча пре-
зидентов будет посвящена только Си-
рии, исключая другие возможные ме-
роприятия, в которых мог бы прини-
мать участие президент Олланд, Рос-
сия приняла решение отложить за-
планированную поездку, а открытие 
центра поручили министру культуры 
России Владимиру Мединскому.

Патриарх осмотрел учебные ау-
дитории, где будут проходить заня-
тия воскресной школы, библиотеку 
и другие помещения, побеседовал 
с представителями Государственно-
го института русского языка им. А. С. 
Пушкина, которые ведут здесь заня-
тия. «Помогай вам Бог! — сказал па-
триарх сотрудникам центра.— Очень 
важно, чтобы ваша работа расширя-
лась и, как результат, чтобы все боль-
ше людей овладевали русским язы-
ком, чтобы укреплялось русское куль-
турное присутствие во Франции». Он 
отметил, что деятельность центра ве-
дется рядом с храмом: «Это совершен-
но уникальное сочетание — так, как 
должно быть. Мы несем свои тради-
ции, культуру, язык с открытым сер-
дцем. Мы никому не желаем плохого, 
но стремимся к добру».

В воскресенье, в праздник Введе-
ния во храм Пресвятой Богородицы 
патриарх совершил чин освящения 
нового кафедрального Троицкого 
собора на территории Российского 
православного духовно-культурно-
го центра и отслужил литургию. На 
освящение нового храма собралось 
около 500 человек. Среди почетных 
гостей были управляющий делами 
президента РФ Александр Колпаков, 
мэр Парижа Анн Идальго, глава Фон-

да социально-культурных инициа-
тив Светлана Медведева, председа-
тель попечительского совета Фонда 
Андрея Первозванного, бывший пре-
зидент РЖД Владимир Якунин, пред-
ставители русской эмиграции — 
князь Александр Трубецкой, князь 
Дмитрий Шаховской, граф Петр Ше-
реметев, граф Сергей Пален. После 
богослужения патриарх поблагода-
рил руководство Франции за то, что 
оно предоставило возможность Рос-
сии приобрести участок земли на бе-
регу Сены, чтобы здесь был построен 
кафедральный собор и духовно-куль-
турный просветительский центр. 
«Наряду с мостом Александра III этот 
храм является видимым архитектур-
ным символом особой близости на-
ших народов, наших культур, наших 
традиций,— сказал патриарх, обра-
щаясь к собравшимся в храме.— Так-
же хочу выразить особую благодар-
ность городу Парижу в лице мэра 
и всем тем, кто с очень добрым отно-
шением воспринял идею строитель-
ства русского кафедрального собо-
ра здесь, на набережной Бранли. То, 
что мы совершили здесь,— это сим-
вол близости наших народов». Пред-
стоятель РПЦ поблагодарил «тех, кто 
содействовал строительству этого 
храма — президента России Влади-
мира Путина, экс-президента Фран-
ции Николя Саркози, ныне действу-
ющего президента Франции Фран-
суа Олланда». «Решение на самом вы-
соком государственном уровне по-
ложительно предопределило саму 
возможность осуществить этот пре-
красный проект,— заявил патри-
арх.— Пусть благословение Божие, 
покров Пречистой, Преблагословен-
ной Царицы Небесной будет над за-
мечательным городом Парижем, над 
Францией и над всеми, кто здесь жи-
вет, вне зависимости от националь-
ности и вероисповедания».

«Посещая Францию, в то время как 
президент Путин отказался встре-
чаться с Олландом, патриарх Кирилл 
ставит Церковь над политическими 
разногласиями,— считает руководи-
тель Центра по изучению проблем ре-
лигии и общества института Европы 
РАН, президент Гильдии экспертов 
по религии и праву Роман Лункин.— 
Лидер русского православия показы-
вает, что можно быть открытым к диа-
логу на высшем уровне в любых усло-
виях. А местом диалога может быть 
храм». По мнению господина Лун-
кина, «визит главы РПЦ во Францию 
вслед за посещением Великобрита-
нии является шагом по укреплению 
позиций русского православия за ру-
бежом». «Французская столица явля-
ется во многом знаковой точкой на 
карте для русских и для Церкви — это 
центр русской эмиграции, здесь рас-
полагается семинария, которую Мо-
сковская патриархия хочет сделать 
миссионерской, то есть готовить свя-
щенников для всей Европы,— рас-
сказал 

”
Ъ“ господин Лункин.— В Па-

риже построен крупнейший из но-
вых европейских храмов РПЦ — Тро-
ицкий собор, который будет цент-
ром православия в Евросоюзе». Экс-
перт указывает на то, что «патри-
арх, обращаясь к теме защиты хри-
стиан на Ближнем Востоке, избегает 
любых других тем, связанных с вну-
тренней и внешней политикой Рос-
сии». «Церковь объективно, в том чи-
сле и в ходе этого французского визи-
та, провозглашает себя частью евро-
пейской культуры и демонстрирует 
открытость Западу в условиях санк-
ций и неопределенности в связи со 
сменой правительств в странах ЕС 
и президента в США»,— убежден Ро-
ман Лункин. В понедельник у патри-
арха запланирована встреча с пре-
зидентом Франции Франсуа Оллан-
дом и посещение русского кладбища 
Сент-Женевьев-де-Буа.

Павел Коробов

Патриарх Кирилл 
вышел  
на набережную Бранли
Предстоятель РПЦ освятил  
кафедральный собор в Париже

Как стало известно ”Ъ“, предста-
вители Общероссийской обще-
ственной организации инвалидов 
войны в Афганистане (ОООИВА) 
обратились к главе Совета фе-
дерации Валентине Матвиенко 
с просьбой взыскать с сенатора 
от Смоленской области Фран-
ца Клинцевича 285 тыс. руб., ко-
торые тот задолжал инвалидам 
за новогодний отдых в их санато-
рии. Политика обязали распла-
титься уже два суда, дело дошло 
до принудительного взыскания 
долгов по исполнительному ли-
сту, однако направить этот доку-
мент оказалось некуда, посколь-
ку парламентарий не указал 
в судебных документах место 
своей работы. В итоге инвалиды 
и попросили госпожу Матвиен-
ко выполнить не свойственные ей 
функции судебного пристава.

«В связи с тем, что Ф. А. Клинце-
вич официально не указал в суде ме-
сто своей работы и в настоящее вре-
мя уклоняется от возмещения ущер-
ба, просим вас, уважаемая Валенти-
на Ивановна, взыскать средства по 
исполнительному листу»,— говорит-
ся в письме ОООИВА председателю 
Совфеда. К письму ветераны прило-
жили два решения судов — Рузско-
го городского и Московского област-
ного, удовлетворившего и утвердив-
шего их иск к господину Клинцевичу, 

а также выданный истцам на руки ис-
полнительный лист. «Мы посчитали, 
что доводить дело до визита приста-
вов домой к сенатору для описания 
его имущества пока не стоит,— пояс-
нил 

”
Ъ“ один из участников финан-

сового разбирательства.— Поэтому 
и решили в очередной раз дать долж-
нику возможность расплатиться с на-
ми. Пусть и принудительно, но хотя 
бы без ущерба для своей репутации».

В аппарате Совета федерации 
”
Ъ“ 

сообщили, что письмо ОООИВА обя-
зательно рассмотрят в установлен-
ном порядке и после того, как свое 
заключение сделает юридический 
отдел Совфеда, авторам обращения 
будет направлен ответ.

Отметим, что тяжба инвалидов-
«афганцев» с заместителем главы ко-
митета по обороне и безопасности 
Совфеда и лидером Российского со-
юза ветеранов Афганистана (РСВА) 
Францем Клинцевичем тянется без 
малого два года — с конца декабря 
2014 года. Тогда еще депутат Госду-
мы Клинцевич, как было установле-
но двумя судами, вместе с большой 
компанией заселился в принадле-
жавший ОООИВА Центр восстано-
вительной терапии имени Лиходея 
(бывший санаторий «Русь») в Рузском 
районе Подмосковья и провел в нем 
три недели, включая новогодние 
праздники. Десять отдыхающих за-
няли в общей сложности четыре но-

мера, причем господину Клинцевичу 
достался лучший из них, так называе-
мый президентский люкс №717, в ко-
тором, согласно бытующей в «Руси» 
легенде, останавливался еще первый 
президент СССР Михаил Горбачев.

Все гости, как пояснили судам 
свидетели из числа персонала сана-
тория, получили во время отдыха 
полноценное питание и качествен-
ное медобслуживание, а разъезжа-
ясь по домам, по какой-то причине 
за все это не заплатили. Инвалиды, 
возможно, и не стали бы настаивать 
на расчете с уважаемыми посетите-
лями, но уже к лету 2015 года случи-
лось непредвиденное: руководите-
ли двух «афганских» организаций — 
ОООИВА и РСВА — рассорились. Как 
полагают в ОООИВА, чтобы досадить 
своим бывшим однополчанам, влия-
тельный политик Франц Клинцевич 
инициировал тогда несколько про-
верок «Руси», использующей для ре-
абилитации инвалидов бюджетные 
средства, Счетной палатой. Одна из 
них выявила недостачу в отчетно-
сти, к происхождению которой, как 
установило внутреннее расследова-
ние в ОООИВА, имел прямое отно-
шение сам инициатор проверок.

Подняв отчетную документацию 
по «Руси», инвалиды обнаружили, 
что дыра в бюджете в размере около 
1 млн руб. образовалась как раз в ре-
зультате новогоднего отдыха госпо-
дина Клинцевича с компанией. Нео-
плаченная трехнедельная аренда од-
ного только «президентского» люкса 
обошлась инвалидам в 285 тыс. руб. 
Тогда «афганцы» и начали судиться.

Получить деньги от политика, что 
называется, с наскока не удалось — 
господин Клинцевич умело защи-
щался. Через своих представителей 
он пояснял судам, что на протяже-
нии последних 20 лет бывал в «Ру-
си» едва ли не в каждые новогодние 
каникулы, но за все это время ему 
так ни разу и не удалось полноцен-
но отдохнуть и подлечиться. По сло-
вам политика, все его визиты в сана-
торий всегда были рабочими — что-
бы провести какие-то мероприятия 
или поздравить ветеранов с празд-
никами, а следовательно, кратки-
ми. На отдых и развлечения у сена-
тора, как он утверждал, «вечно не 
хватает времени». В список же ново-
годних гостей господин Клинцевич, 
по его словам, был включен только 
«для большего комфорта пребыва-

ния в санатории» другого отдыхаю-
щего — его заместителя по РСВА Вла-
димира Костюченко.

Между тем, опять же благодаря 
свидетелям из числа персонала, су-
дами было установлено, что госпо-
да Костюченко и Клинцевич жили 
в разных номерах. Заместитель гла-
вы РСВА со своей гражданской су-
пругой занимал в «интересующий 
суд период» 701-й полулюкс стоимо-
стью 11 800 руб. в сутки. Сенатор же 
обосновался в «президентском» люк-
се с некой 32-летней Ириной Лимае-
вой — иск на 285 тыс. руб. им, кста-
ти, был предъявлен солидарно. Это 
обстоятельство особенно возмутило 
Франца Клинцевича — в разговоре 
с 

”
Ъ“ он заявил, что вообще не знает 

«никаких Лимаевых-фигаевых», од-
нако Мособлсуд, выступивший в ро-
ли апелляционной инстанции, не 
стал разбираться в этом. Вчиненные 
им иски были утверждены, а истцам 
выданы исполнительные листы.

По словам адвоката господина 
Клинцевича Сергея Худякова, сразу 
же после вынесения решения Мосо-
блсуда клиент сказал ему: «По-любо-
му будем исполнять». Однако задер-
жка произошла из-за того, что сторо-
на ответчика до сих пор не знает, ку-
да перечислить деньги. Как пояснил 
защитник, истцом на процессе вы-
ступала ОООИВА, в то время как по-
страдавшей стороной был признан 
принадлежащий ей, но являющий-
ся при этом самостоятельным юр-
лицом ЦВТ имени Лиходея. Поли-
тику и его защитнику в итоге при-
шлось сначала ждать мотивировоч-
ную часть решения Мособлсуда, ко-
торая поступила в Рузский горсуд 
лишь 24 ноября. Выяснив из этого 
документа, что получателем платежа 
будет санаторий, адвокат господина 
Клинцевича направил в ЦВТ заказ-
ное письмо с просьбой указать бан-
ковские реквизиты для перевода де-
нег. «Поскольку стороны давно нахо-
дятся в состоянии конфликта, я по-
считал такое уточнение необходи-
мым»,— пояснил защитник. Отвечая 
на вопрос, будет ли господин Клин-
цевич оспаривать выводы Мособлсу-
да после расчета с инвалидами, адво-
кат Худяков сказал, что клиент реше-
ния еще не принял, а на его взгляд, 
спор необходимо продолжить, по-
скольку предыдущие суды «наши до-
воды, можно сказать, не услышали».

Сергей Машкин

В Совет федерации придет  
исполнительный лист на Франца Клинцевича
Инвалиды-афганцы таким образом надеются получить с сенатора долг

Новые поезда на МЦК станут удобнее 
для  велосипедистов  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Борьба за кресло президента Ав-
стрии, растянувшаяся на несколь-
ко месяцев, завершилась очередной 
общеевропейской сенсацией. Во-
преки прогнозам, предрекавшим по-
беду ультраправому кандидату Нор-
берту Хоферу, повторный второй тур 
выборов выиграл независимый кан-
дидат, бывший лидер Партии зеле-
ных Александр Ван дер Беллен. По-
ражение Норберта Хофера, ставшее 
холодным душем для ультраправых 
сил всей Европы, дает новый аргу-
мент сторонникам сохранения един-
ства ЕС, которое вчера было под-
вергнуто еще одному критическому 
испытанию референдумом в Италии. 

Прошедший в воскресенье в Австрии 
второй тур президентских выборов, 
проводившийся повторно, опроверг все 
прогнозы, подтвердив, что вслед за США 
политика становится все более непред-
сказуемой и в Европе. 

Большинство проведенных накануне 
опросов предсказывало упорную борь-
бу, при этом отдавая предпочтение кан-
дидату от Австрийской партии свободы 
(АПС) — 45-летнему Норберту Хоферу. 

Ниспровергатель устоев Норберт Хофер 
позиционировал себя как «австрийский 
Дональд Трамп» и выступал как предста-
витель нового поколения политиков, 
идущих во власть на волне широкого не-
довольства иммиграционной полити-
кой руководства ЕС и разочарования «ев-
ропейским проектом» в целом.

Однако итоги выборов показали: го-
ворить о новой доминирующей тенден-
ции в европейской политике пока пре-
ждевременно. Победу одержал 72-лет-
ний преподаватель экономики, быв-
ший лидер зеленых Александр Ван дер 
Беллен. 

За него, по предварительным дан-
ным, проголосовали 53,6% избирате-
лей, в то время как за Норберта Хофера 
— 46,4%. Отрыв Александра Ван дер Бел-
лена не оставил никаких сомнений в 
его победе, что в итоге признал и его со-
перник, после чего главная интрига ав-
стрийской политики уходящего года пе-
рестала существовать.

Голосование фактически стало про-
должением президентских выборов, со-
стоявшихся еще весной. В ходе двух пре-
дыдущих туров Александр Ван дер Бел-

лен и Норберт Хофер выявить победи-
теля так и не сумели. В первом туре, 24 
апреля, господин Хофер получил значи-
тельное преимущество (36,4% против 
20,38% у его соперника). Однако 22 мая, 
в день второго тура, картина измени-
лась: после подсчета всех голосов, в том 
числе присланных по почте, Александр 
Ван дер Беллен опередил своего сопер-
ника, хотя и с минимальным перевесом 
(50,3% против 49,7%).

Впрочем, битва за президентство на 
этом не завершилась. 1 июля Конститу-
ционный суд Австрии принял беспре-
цедентное решение: он удовлетворил 
иск АПС, заявившей о нарушениях в хо-
де подсчета голосов, поданных по почте, 
аннулировал результаты второго тура и 
назначил повторное голосование. Его 
планировали провести 2 октября, но «по 
техническим причинам» перенесли еще 
на два месяца. И вот наконец в избира-
тельном марафоне поставлена точка.

Несмотря на то что президент в Ав-
стрии имеет во многом церемониаль-
ные полномочия, выборы главы госу-
дарства в одном из государств Старой 
Европы вызвали огромный интерес 

как некий барометр общеевропейских 
настроений. Учитывая, что Александра 
Ван дер Беллена поддерживали все «си-
стемные» политические силы Австрии, 
большинство европейских лидеров и 
руководство ЕС, его поражение могло 
оказать деморализующее воздействие 
на сторонников евроинтеграции, еще 
не оправившихся от шока британского 
Brexit. В свою очередь, лидер ультрапра-
вого «Национального фронта» во Фран-
ции Марин Ле Пен рассчитывала, что 
победа Норберта Хофера придаст новый 
импульс ее президентской кампании в 
преддверии выборов весной будущего 
года. Поражение Норберта Хофера ста-
ло холодным душем не только для Ма-
рин Ле Пен, но и для ультраправых сил 
всей Европы, при этом дав новые аргу-
менты сторонникам сохранения един-
ства ЕС, которое вчера было подверг-
нуто еще одному критическому испы-
танию референдумом в Италии. На нем 
против премьера Маттео Ренци, пред-
ложившего радикальную реформу кон-
ституции, объединились все евроскеп-
тические силы.

Сергей Строкань, Максим Юсин

Австрия не чувствует себя ультраправой
Кандидат от Партии свободы Норберт Хофер проиграл президентские выборы 

Вчера в Узбекистане состоялись 
президентские выборы, которые 
были назначены после смерти пер-
вого и пока единственного прези-
дента Ислама Каримова, правив-
шего республикой с 1990 года. 
К концу дня явка достигла 87,83%, 
а около 118 тыс. человек прого-
лосовали досрочно. Информации 
о каких-либо нарушениях в тече-
ние дня голосования не поступило, 
о чем сообщили и ЦИК республи-
ки, и российские парламентарии, 
приехавшие в страну в качестве 
наблюдателей. Согласно прогно-
зам, главный претендент на по-
беду — бывший премьер Шавкат 
Мирзиёев, однако к моменту под-
писания номера ЦИК еще не огла-
сил даже предварительных  
результатов.

В том, что президентские выборы в 
Узбекистане состоялись, Центральная 
избирательная комиссия республики 
объявила уже в 11:00 по местному вре-
мени (9:00 по московскому) — явка на 
тот момент составила 33,73% при мини-
мальном пороге в 33%. Впрочем, если 
сравнивать итоговые данные (87,83%) с 
явкой на прежних выборах, то можно 
заметить некоторое снижение активно-
сти граждан — раньше этот показатель 
превышал 90%. Избирательные участки 
в стране были открыты уже в 6:00, хотя 
закрылись в традиционное для постсо-
ветских стран время — 20:00.

Кандидатов на пост президента стра-
ны было четверо: Шавкат Мирзиёев от 
Либерально-демократической партии 
Узбекистана, Сарвар Отамуратов от де-
мократической партии «Миллий тикла-

ниш», Наримон Умаров от социал-демо-
кратической партии «Адолат» и Хотам-
жон Кетмонов от Народно-демократиче-
ской партии. Наримон Умаров и Хотам-
жон Кетмонов претендовали на пост 
главы государства и в марте 2015 года, 
когда конкуренцию им составлял Ис-
лам Каримов.

Однозначным фаворитом гонки счи-
тался Шавкат Мирзиёев, который до се-
годняшнего дня был временно испол-
няющим обязанности президента стра-
ны. Ранее господин Мирзиёев в тече-

ние 13 лет был премьером Узбекистана. 
Будучи и. о. главы государства, Шавкат 
Мирзиёев успел встретиться с несколь-
кими лидерами других стран, среди ко-
торых президент России Владимир Пу-
тин и президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган.

«С каждым разом выборы все луч-
ше организованы, они все более про-
зрачны»,— прокомментировал ход 
голосования посол по особым пору-
чениям российского МИДа Владимир 
Чуров. «Обстановка спокойная. Выбо-
ры организованы по всем демократи-
ческим стандартам. Серьезных нару-
шений, способных повлиять на ито-
ги голосования, нами не зафиксиро-
вано»,— поделился впечатлениями от 
увиденного в Узбекистане глава коми-

тета по международным делам Госду-
мы РФ Леонид Слуцкий, который воз-
главил миссию наблюдателей от рос-
сийского парламента.

Наблюдатели из Европы и США (ко-
торых, впрочем, было немного) также 
положительно отзывались об избира-
тельном процессе в Узбекистане. «Ор-
ганизация нормальная, все проходит 
спокойно»,— цитирует ТАСС предста-
вителя США Майкла Броди. Председа-
тель ЦИК Латвии Арнис Цимдарс в бе-
седе с агентством «РИА Новости» зая-
вил, что не заметил нарушений. При 
этом господин Цимдарс обратил вни-
мание на то, что раньше в Узбекиста-
не было распространено «семейное го-
лосование», когда старший мужчина 
приходил на участок с несколькими 
паспортами и голосовал за всех членов 
своей семьи, однако на этот раз он та-
кого не видел.

Проблему «семейного голосования» 
признавали и сами власти Узбекистана, 
из-за чего накануне выборов в общест-
венных местах расклеили 100 тыс. аги-
тационных плакатов, а по телевидению 
показывали ролики, осуждающие такую 
практику.

Предварительные результаты голо-
сования председатель Центральной из-
бирательной комиссии Мирза-Улугбек 
Абдусаломов пообещал опубликовать 5 
декабря в 16:00 по местному времени. 
Что касается инаугурации нового прези-
дента, то по закону она должна пройти в 
течение двух месяцев после оглашения 
окончательных результатов. На подсчет 
голосов у ЦИКа предположительно уй-
дет десять дней.

Кирилл Кривошеев

Выборы в Узбекистане прошли предсказуемо
Нарушений в ходе голосования не обнаружили

Для Китая прозвенел первый звонок
Дональд Трамп поговорил с лидером Тайваня

Избранный президент США Дональд 
Трамп вызвал первый для новой ад-
министрации в Белом доме между-
народный скандал, разразившийся 
еще до его вступления в должность 
в январе будущего года. Поводом 
стал телефонный разговор с прези-
дентом провозглашенной на Тайва-
не Китайской республики Цай Ин-
вэнь. Лидер не признанного Пекином 
«островного Китая», после прихо-
да к власти в этом году взявшая курс 
на сворачивание политики сближе-
ния с КНР, видит в избрании Трампа 
новый шанс для продвижения идеи 
международного признания остро-
ва. В свою очередь, нарушивший 
протокол Дональд Трамп тем самым 
подтвердил: одним из его приорите-
тов станет сдерживание Китая.

На фоне подготовки к передаче влас-
ти в Белом доме, которая завершит-
ся 20 января будущего года приняти-
ем присяги избранным, 45-м президен-
том США, отношения Вашингтона и Пе-
кина подверглись серьезному испыта-
нию. Подтверждением того, что после 
президентских выборов 8 ноября в Ва-
шингтоне фактически воцарилось дво-
евластие, стал 10-минутный телефон-
ный разговор Дональда Трампа с пре-
зидентом провозглашенной на Тайване 
Китайской республики, заставший ухо-
дящую администрацию Барака Обамы 
врасплох. В Белом доме подтвердили: 
это была не согласованная с командой 
Барака Обамы импровизация его буду-
щего преемника. 

Разговор состоялся по инициативе 
Цай Инвэнь — первой в истории Тайва-
ня женщины-президента, вступившей в 
должность в мае этого года после побе-
ды на выборах. Воспользовавшись пово-
дом, чтобы поздравить господина Трам-
па с победой, Цай Инвэнь успела обсу-

дить с ним ситуацию в Азии и перспек-
тивы американо-тайваньских связей. 

Между Тайванем и США нет дипотно-
шений — Вашингтон разорвал их в 1979 
году, тем самым поддержав концепцию 
«одна страна, две системы», которой при-
менительно к Тайваню придерживают-
ся власти КНР. Впрочем, это не мешает 
сторонам развивать торгово-экономиче-
ские и военные связи. 

После 1979 года ни один лидер США, 
включая еще не вступивших в долж-
ность избранных президентов, ни разу 
не вступал в прямые контакты с руко-
водителями Тайваня, избегая негатив-
ных последствий для отношений с Пе-
кином. Однако Дональд Трамп не толь-
ко нарушил это существовавшее на про-
тяжении десятилетий негласное табу, 
которого неукоснительно придержива-
лись как демократические, так и респу-
бликанские администрации, но и не 
стал скрывать факт своей беседы с Цай 
Инвэнь, дважды прокомментировав его 
в Twitter.

Более того, его записи еще больше 
обострили ситуацию. Во-первых, в сво-
их комментариях господин Трамп на-
зывает Цай Инвэнь «президентом Тай-
ваня» (в Пекине считают такое опреде-
ление неприемлемым, используя фор-
мулировку «региональный лидер Тайва-
ня»). Во-вторых, избранный президент 
США парирует обвинения в том, что он 
не должен был говорить с Цай Инвэнь, 
недоумевая, почему этого нельзя делать, 
если США поставляют оружие Тайваню. 
«Интересно: США продают Тайваню во-
енную технику на миллиарды долларов, 
а я не должен принимать поздравитель-
ный звонок»,— не без сарказма написал 
в Twitter Дональд Трамп. 

Еще в начале своего правления, в ян-
варе 2010 года, президент Обама под-
писал с Тайбэем оружейный контракт 

на сумму $6,4 млрд, в котором в Пекине 
увидели угрозу национальной безопас-
ности. В результате отношения США и 
Китая обострились. Тогда в Пекине да-
же рассматривали возможность вве-
дения санкций против американских 
компаний Boeing, United Technologies, 
Lockheed Martin и Raytheon, а также при-
остановили военное сотрудничество с 
США. Однако в дальнейшем админист-
рация Обамы избежала конфронтации 
с Пекином, предпочитая не переступать 
«красную черту» в защите своих азиат-
ских союзников, и выстроила хотя и да-
леко не безоблачные, но в целом прагма-
тичные отношения с КНР.

Опасаясь, что еще не вступивший в 
должность Дональд Трамп нарушит сло-
жившийся в отношениях Вашингтона 
и Пекина статус-кво, представитель Со-
вета национальной безопасности Нед 
Прайс поспешил заверить власти КНР, 
что США не намерены пересматривать 
свою позицию по Тайваню. «Мы по-
прежнему твердо придерживаемся по-
литики 

”
единого Китая“. Наш главный 

интерес — мирные и стабильные отно-
шения»,— напомнил Нед Прайс. Успо-
коить страсти попытался и будущий ви-
це-президент Майкл Пенс. В интервью 
телекомпании NBC он призвал не де-
лать далеко идущих выводов, сообщив, 
что «это был всего лишь звонок вежли-
вости», который нельзя считать свиде-
тельством изменения политики США 
по отношению к Тайваню.

В свою очередь, в Пекине, выразив 
протест в связи с разговором Дональда 
Трампа и Цай Инвэнь, предпочли не на-
гнетать страсти еще больше. Глава МИД 
КНР Ван И назвал звонок Цай Инвэнь из-
бранному президенту «небольшой улов-
кой», которая не должна повлечь за со-
бой никаких перемен. «Китай решитель-
но выступает против любых официаль-

ных контактов и военного сотрудниче-
ства между США и Тайванем»,— напом-
нил Ван И, в то же время выразив над-
ежду, что «разговор Трампа с главой Тай-
ваня не нанесет ущерб взаимоотноше-
ниям с США».

Впрочем, несмотря на попытки всех 
сторон сохранить лицо, разговор До-
нальда Трампа с Цай Инвэнь подтвер-
дил, что отношения Вашингтона и Пе-
кина с января будущего года не застра-
хованы от импровизаций, способных 
вызвать их осложнения. Ранее Дональд 
Трамп неоднократно давал понять: его 
задачей станет защита национально-
го рынка США, что может потребовать 
от новой администрации даже ввести 
протекционистские меры против КНР. 
В связи с этим эксперты высказывают 
мнение, что главным оппонентом Ва-
шингтона в ближайшие годы может 
стать Пекин. 

На новом противостоянии США и 
КНР, судя по всему, и пытается сыграть 
новый президент Тайваня. Официаль-
но вступившая в должность в мае этого 
года, лидер Демократической прогрес-
сивной партии занимает жесткую по-
зицию по отношению к материковому 
Китаю, призывая не форсировать поли-
тику сближения с Пекином, которую до 
2016 года проводил правивший на Тай-
ване лидер партии Гоминьдан, прези-
дент Ма Инцзю.

Так, в своей инаугурационной речи 
Цай Инвэнь даже не упомянула прин-
цип «единого Китая», что не осталось не-
замеченным в Пекине. В связи с этим 
звонок Цай Инвэнь Дональду Трампу мо-
жет стать попыткой использовать пред-
стоящую смену власти в США как но-
вое окно возможностей для продвиже-
ния идеи международного признания 
острова.

Сергей Строкань

Елена Черненко,
редактор отдела внешней политики ”Ъ“

Киберпространство 
для маневра

В конце прошлой недели ФСБ сообщила о подготов-
ке иностранными спецслужбами масштабных кибе-
ратак для дестабилизации российской финансовой 
системы. Компьютерные диверсии якобы могут на-
чаться уже сегодня. По данным ФСБ, серверы, кото-
рые планируется при этом задействовать, находятся 
на территории Нидерландов и принадлежат украин-
ской хостинговой компании BlazingFast. Российские 
банки заверили, что работают вместе с ФСБ над проти-
водействием злоумышленникам.

Чтобы не сталкиваться с подобными проблема-
ми, российские власти пытаются на международном 
уровне добиться запрета на кибератаки в отношении 
банковских систем и других элементов критической 
инфраструктуры. Для этого Москва предлагает при-
нять свод правил поведения государств в киберпро-
странстве. Какими должны быть эти нормы, прези-
дент РФ Владимир Путин впервые рассказал несколь-
ко недель назад: единообразными для всех, признава-
емыми на государственном уровне и проверяемыми.

А незадолго до этого о важности принятия подоб-
ных правил впервые заявил и Барак Обама. По сло-
вам уходящего президента США, цель Вашингтона 
«состоит не в том, чтобы начать повторять в киберне-
тической сфере циклы эскалации, какие мы видели 
в прошлом в гонке вооружений». «Вместо этого мы 
хотим добиться принятия норм ответственного по-
ведения (государств.— 

”
Ъ“) в киберпространстве»,— 

объявил он.

Однако подобные публичные заявления не долж-
ны вводить в заблуждение: на самом деле государст-
ва как никогда далеки от достижения хоть каких-ли-
бо договоренностей в этой сфере, и виноваты в этом 
не в последнюю очередь две крупнейшие кибердер-
жавы — Россия и США.

Между тем именно они в июне 2013 года заключи-
ли первый в мире пакт об электронном ненападении. 
Речь идет о пакете межправительственных соглаше-
ний, подразумевающем создание постоянных кана-
лов обмена информацией, а также запуск горячей ли-
нии для предотвращения перерастания киберинци-
дентов в серьезный конфликт. При этом в 2013-м мно-
гие рассчитывали, что российско-американское согла-
шение будет углублено и впоследствии станет основой 
для многостороннего пакта. Но из-за конфликта во-
круг Украины Вашингтон отказался от продолжения 
двусторонних консультаций с Москвой по этой теме.

Впрочем, на многостороннем треке определен-
ных успехов все же удалось добиться. В июле 2015 го-
да группа правительственных экспертов ООН (куда 
входят представители РФ и США) впервые (а создана 
она была еще в 2004 году) смогла согласовать доклад, 
содержащий базовый набор правил поведения госу-
дарств в киберпространстве. Государства обязались 
использовать информационно-коммуникационные 
технологии «исключительно в мирных целях». Они 
не должны атаковать объекты критически важной ин-
фраструктуры друг друга (АЭС, предприятия ТЭКа, си-
стемы управления транспортом, банки и т. д.), встав-
лять «закладки» (вредоносные программы) в произво-
димую ими IT-продукцию и «огульно» обвинять друг 
друга в кибератаках, но должны прилагать усилия по 
борьбе с хакерами, осуществляющими диверсии с их 
территории или через нее.

Однако пока это не более чем набор благих наме-
рений, поскольку само наличие такого доклада нико-
го ни к чему не обязывает. Российские власти надеют-
ся, что в 2017 году перечисленные принципы лягут в 
основу специальной резолюции, которая будет при-
нята на уровне Генассамблеи (ГА) ООН. Это повысит их 
значение, но не придаст им обязующий характер — 
одобренные ГА ООН документы носят лишь рекомен-
дательный характер.

Почему государства не готовы всерьез ограничи-
вать свои возможности в киберпространстве? Да по-
тому что в случае принятия юридически обязываю-
щих норм их военным, спецслужбам и дипломатам 
будет труднее добиваться реализации многих дели-
катных задач. А сейчас — пожалуйста. Нужно было за-
медлить на год иранскую ядерную программу? Разра-
ботали и внедрили вирус Stuxnet. Захотелось узнать 
секретную информацию от членов иностранных де-
легаций, прибывших в Лондон на саммит G20? От-
крыли в месте проведения мероприятия несколько 
интернет-кафе, обустроенных так, что у хозяев оста-
вались пароли от всех почтовых ящиков. Необходим 
контроль над телефонной сетью Сирии? Перехватили 
посылку с оборудованием, заказанным сирийцами за 
рубежом, и вставили «закладку». Понадобилось дис-
кредитировать одного из кандидатов на президент-
ских выборах в США? Взломали почту его подчинен-
ных и слили компромат в сеть.

Кто добровольно откажется от столь эффективно-
го и, кстати, не слишком дорогого оружия, чье приме-
нение еще и в большинстве случаев пока остается без-
наказанным?

Плохо, однако, не только то, что страны не готовы 
ограничивать свои возможности в киберпространст-
ве. Они не готовы даже просто обмениваться друг с 
другом информацией, без чего невозможно бороться 
с угрозами, исходящими от кибермошенников и ки-
бертеррористов.

К сожалению, в нынешней ситуации напрашива-
ется вывод: пока не произойдет катастрофы, ни на 
какие реальные ограничения своих действий госу-
дарства не пойдут, что бы там ни говорили их лиде-
ры. И дай бог, дело ограничится только финансовы-
ми потерями.

Государства не готовы  
всерьез ограничивать  
свои возможности  
в киберпространстве

Избирательные участки  
в Узбекистане открылись уже  
в шесть утра (на фото — члены  
комиссии исполняют гимн страны)   
ФОТО ВАЛЕРИЯ ШАРИФУЛИНА / ТАСС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18426,08 (−87,04)
РТС 1050,21 (+2,78)
FTSE 100 6730,72 (−22,21)

DAX 30 10513,35 (−20,7)
DJIA 19170,42 (−21,51)
NASDAQ Composite 5255,65 (+4,55)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3–5.12.16
Австралийский доллар 47,6270
Английский фунт 80,9223
Белорусский рубль** 32,6145
Датская крона* 91,9727

Доллар США 64,1528
Евро 68,4703
Индийская рупия*** 93,9899
Казахский тенге*** 19,0280

Канадский доллар 48,2316
Китайский юань* 93,2155
Норвежская крона* 76,1566
СДР 86,8199

Сингапурский доллар 45,0638
Новая турецкая лира 18,3851
Украинская гривна* 24,8221
Шведская крона* 69,6632

Швейцарский франк 63,4799
Японская иена*** 56,2917
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в экономическую кадровую 
политику изучает корреспондент 
отдела экономики

Татьяна Едовина

На прошлой неделе Дональд Трамп 
определился с кандидатами на два 
ключевых поста в экономическом 
блоке администрации США — возгла-
вить Минфин должен банкир и про-
дюсер Стивен Мнучин (занимался фи-
нансами избирательной кампании), 
а за торговлю будет отвечать инвес-
тор в проблемные активы миллиар-
дер Уилбур Росс. Мнучин уже анонси-
ровал «самую крупную налоговую ре-
форму со времен Рейгана» — упроще-
ние налогового кодекса и снижение 
до 15% ставки налога на прибыль. Об 
обещании Дональда Трампа снизить 
нагрузку на богатых (она выросла за 
два срока Барака Обамы в том числе 
за счет налога на недвижимость) Мну-
чин высказался гораздо осторожнее: 
снижение ставки будет компенсиро-
вано отказом от ряда льгот, основным 
же бенефициаром изменений дол-
жен стать средний класс. 

Реализовать такой план едва ли 
будет просто: растущие ставки (и рас-
ходы на обслуживание долга) и ста-
реющее население сами по себе яв-
ляются причинами увеличения де-
фицита бюджета. Но это пока не бес-
покоит рынки — восприятие дол-
говых проблем стало совсем иным, 
чем три-четыре года назад. На прош-
лых выборах кандидат от республи-
канцев Митт Ромни прямо говорил 
о необходимости сокращения дефи-
цита бюджета. Фискальная дисци-
плина вообще была ключевой темой 
по обе стороны Атлантики, а потому 
массивного сокращения налогов не 
было в повестке ни одной из сторон. 
Ставку налога на прибыль госпо-
дин Ромни предлагал снизить лишь 
до 25%, а остальные предложения, 
включая отмену налога на недвижи-
мость и ослабление финансового ре-
гулирования, Дональд Трамп унасле-
довал в прежнем виде. 

В не менее спорных вопросах 
внешней торговли новый кандидат 
раскритиковал многосторонние со-
глашения и пообещал вернуться к 
практике двусторонних перегово-
ров. Так, главной претензией к ТТП 
Уилбур Росс назвал «ужасно низкие» 
требования к стране происхождения 
товара, что открывает возможность 
реэкспорта автомобилей из Китая (за 
счет сборки в одной из стран согла-
шения). Также он посетовал, что Мек-
сика более удобна для экспорта, чем 
США, так как имеет 44 соглашения о 
свободной торговле и поставки из нее 
в Европу обходятся дешевле. 

Пока новые министры демон-
стрируют внимание к областям, в ко-
торых они были инсайдерами, рас-
сматривая регулирование или торго-
вые соглашения как угрозу для собст-
венного бизнеса. Смогут ли они отой-
ти от такой практики при рассмотре-
нии более широкой повестки, неяс-
но, при этом и финансовое, и торго-
вое регулирование прежней адми-
нистрации фактически было на ру-
ку крупным банкам и корпорациям. 
Так, ужесточение требований к капи-
талу ударило по банкам ЕС сильнее, 
чем по американским (их доля на гло-
бальном рынке заметно выросла), а 
соглашения вроде ТТП традиционно 
считаются инструментом продвиже-
ния корпоративных интересов США.

вчера

«ЕВРОДОН»,

один из крупнейших производи-
телей индейки в РФ, планирует 
приобрести до 100 тыс. га зе-
мель для выращивания зер-
на. «Мы рассматриваем разные 
хозяйства, думаем, что в течение 
двух лет это сделаем»,— заявил 
гендиректор и совладелец хол-
динга Вадим Ванеев. По его сло-
вам, решение вызвано необходи-
мостью обезопасить компанию 
от ценовых колебаний на зерно-
вом рынке. Урожай компания пла-
нирует перерабатывать на собст-
венных комбикормовых заводах, 
чья мощность в 2017 году долж-
на превысить 450 тыс. тонн. «Ев-
родон» планирует покупать землю 
в Ростовской области и соседних 
регионах, но не в Краснодарском 
крае. По итогам года компания на-
мерена произвести 75 тыс. тонн 
индейки в живом весе, а в 2017 
году — удвоить этот  показатель. 
 «Интерфакс»

БАНК РОССИИ

опубликовал  результаты 
стресс-тестов НПФ. Они прош-
ли с использованием двух сцена-
риев: повторение событий кри-
зиса 2008 года и дефолт активов 
с рейтингом «Caa1» и ниже, а так-
же активов без рейтинга, отне-
сенных к категории максимально-
го и среднего риска. «Наихудший 
сценарий для фондов — это кри-
зис 2008 года: в результате его ре-
ализации дефицит капитала мо-
жет возникнуть у 30 из 43 фон-
дов»,— отмечается в материалах 
ЦБ. В случае повторения собы-
тий 2008 года потенциальные по-
тери от падения рынка ценных бу-
маг по агрегированному портфе-
лю пенсионных накоплений могут 
составить 20%, по портфелю пен-
сионных резервов — 26%. В слу-
чае дефолта активов — 12% и 48% 
соответственно. В целом же ана-
лиз показал устойчивость фондов 
к кредитным рискам. ТАСС

КРЫМСКИЕ БАНКИ

сообщили об отключении 
банкоматов. Из-за DDoS-ата-
ки они приняли решение прекра-
тить работу банкоматов с 21:00 
4 декабря до 9:00 5 декабря, сле-
дует из заявления Генбанка (вто-
рой банк по размеру территори-
альной сети, более 550 банкома-
тов на территории полуострова). 
Сеть банкоматов банка «Россия» 
(крупнейший федеральный иг-
рок в Крыму) на территории Кры-
ма и Севастополя также временно 
прекращает работу в ночь на 5 де-
кабря (с 21:00 до 9:00). У «Рос-
сии» более 170 банкоматов в Кры-
му. В РНКБ (крупнейший банк Кры-
ма) по состоянию на 19:35 4 дека-
бря ”Ъ“ сообщили, что пока воз-
можность отключения банкома-
тов не рассматривают, сеть рабо-
тает в штатном режиме. РНКБ рас-
полагает самой разветвленной 
сетью банкоматов в Крыму — бо-
лее 700 точек. «РИА Новости», 
 отдел финансов

правила  
игры

Бизнесмены в кабинете 
Дональда Трампа по-
своему видят проблемы 
экономики, но эффек-
тивность курса в целом 
будет зависеть от их 
способности расширить 
собственные взгляды

Нефтяники доплатят за разливы
Минприроды хочет заставить компании планировать ликвидацию утечек на суше

Минприроды предлагает 
обязать нефтяные ком-
пании готовить планы 
ликвидации нефтеразли-
вов не только для шель-
фа, но и при работе на су-
ше. Как следует из уже 
согласованного прави-
тельством законопроек-
та, нефтяники будут обя-
заны иметь не только 
план по устранению ава-
рий, но иденьги на его 
реализацию в виде бан-
ковского обеспечения, 
страховки или резерв-
ного фонда. В против-
ном случае компаниям 
грозят штрафы до 1 млн 
руб. По мнению экспер-
тов, инициативы Мин-
природы — шаг вперед, 
но штрафы все еще слиш-
ком низкие, чтобы стать 
реальным стимулом.

Как выяснил 
”
Ъ“, Минпри-

роды подготовило новый ва-
риант поправок к закону «Об 
охране окружающей среды», 
согласно которым любая экс-
плуатация объектов по добы-
че и транспортировке неф-
ти на суше и в море может ве-
стись только при наличии 
планов по ликвидации раз-
ливов нефти и нефтепродук-
тов. Компании будут обязаны 
подтверждать наличие фи-
нансовых средств на ликви-
дацию разливов. В качестве 
подтверждения, по мнению 
Минприроды, могут высту-
пать банковская гарантия, до-
говор страхования или дока-
зательства создания резерв-
ного фонда. По данным Мин-
природы, в 2015 году произо-

шел 2531 нефтеразлив, кото-
рый привел к загрязнению 
почвы и воды. В министерст-
ве пояснили 

”
Ъ“, что новый 

вариант законопроекта со-
гласован в администрации 
президента, и в Минприроды 
рассчитывают, что правитель-
ство внесет проект в Госдуму в 
весеннюю сессию.

Одновременно Минпри-
роды предлагает ужесто-
чить штрафы для компаний. 
Так, если нет плана ликви-
дации разливов, компания 
должна будет заплатить от 
100 тыс. до 300 тыс. руб. По-
вторное нарушение этих тре-
бований повлечет штраф уже 
150–500 тыс. руб. либо прио-
становление деятельности 
на срок до 90 суток. В случае 

если компания не сообщит о 
разливе, ей грозит штраф от 
150 тыс. до 500 тыс. руб., а при 
повторном нарушении — до 
1 млн руб. «Поправки созда-
дут стимул больше тратить 
средств не на выплату штра-
фов, а на обеспечение безава-
рийной работы инфраструк-
туры»,— отмечалось в интер-
вью представителя мини-
стерства «Российской газете». 
Впрочем, едва ли для круп-
ных компаний такие штрафы 
будут существенными — для 
сравнения: выручка «Роснеф-
ти» в 2015 году составила 
5,15 трлн руб. В компаниях не 
стали комментировать пред-
ложения Минприроды.

Принципиально новым 
в законопроекте Минпри-

роды стало то, что необходи-
мость иметь план по ликви-
дации разливов распростра-
няется теперь не только на 
шельф, но и на сушу. Про та-
кие требования для шельфа 
министерство начало гово-
рить еще в 2010 году, когда 
произошел самый крупный 
в истории разлив нефти в 
Мексиканском заливе. По ре-
шению американских судов 
оператор платформы — бри-
танская BP — должна выпла-
тить рекордный в истории 
США штраф в $20,8 млрд в ка-
честве компенсации ущерба.

Последний вариант по-
правок Минприроды учиты-
вает замечания совета «Грин-
писа», заявила 

”
Ъ“ коорди-

натор Арктического проек-

та «Гринписа России» Евге-
ния Белякова. По ее словам, 
«Гринпис» предлагал ввести 
уголовную ответственность 
за сокрытие или искаже-
ние информации об авари-
ях на объектах ТЭКа, но Мин-
природы предпочло ограни-
читься административными 
штрафами. 

В «Гринписе России» над-
еялись и на поддержку реко-
мендации об обязательности 
платы за остаточное нефтя-
ное загрязнение. Сейчас ком-
пании освобождены от такой 
платы если, например, содер-
жание нефти в почве не пре-
вышает так называемого до-
пустимого остаточного неф-
тяного загрязнения после 
проведения рекультиваци-
онных работ (которое может 
в тысячи раз превышать при-
родные фоновые значения), 
говорит Евгения Белякова. 
Она отмечает, что технически 
убрать эту нефть невозмож-
но, но можно компенсиро-
вать финансово то, что оста-
лось в природе. По ее мне-
нию, перелом в ситуации слу-
чится только тогда, когда ор-
ганы экологического надзо-
ра начнут привлекать компа-
нии за каждый разлив нефти, 
а суммы штрафов и компен-
сационных выплат вырастут 
с нынешних примерно 10 мл-
рд руб. в год до 100–200 млрд 
руб. в год (суммарно по всем 
компаниям и разливам). Сум-
мы штрафов, отмечает госпо-
жа Белякова, «можно и нужно 
было бы повысить».

Ольга Мордюшенко, 
Ольга Никитина

Банки в микрофинансовой лавке
ЦБ усилит контроль за кэптивными МФО

Ужесточение регулирования в сфере потре-
бительского кредитования вынуждает бан-
ки создавать микрофинансовые организа-
ции (МФО) и кредитовать население через 
них. По итогам третьего квартала связан-
ные с кредитными организациями компа-
нии заняли четверть микрофинансового 
рынка. Регулятор намерен ужесточить под-
ходы к регулированию МФО, связанных 
с банками как юридически, так и по эконо-
мическим основаниям.

По состоянию на 30 сентября на рынке микро-
финансирования насчитывалось не менее 18 бан-
ковских МФО, отмечается в обзоре финансовой 
стабильности Банка России. Всего, согласно ре-
естру ЦБ, на рынке более 2,8 тыс. действующих 
МФО. Таким образом, число связанных с банками 
игроков (к ним ЦБ относит МФО, аффилирован-
ные с кредитными организациями, как по юри-
дическим, так и экономическим основаниям) в 
общем количестве МФО незначительно. В то же 

время доля банковских МФО на микрофинансо-
вом рынке стремительно растет — за год она уве-
личилась с 8,3% до 24,1%.

Характерно, что драйверами роста стали не-
сколько банковских МФО, аффилированных с 
крупными розничными банками, отмечается в 
обзоре. Самой крупной из банковских МФО явля-
ется «ОТП Финанс». Компания принадлежит вен-
герской OTP Group, которая также владеет в Рос-
сии ОТП-банком. «ОТП Финанс» по итогам перво-
го полугодия стала лидером не только среди бан-
ковских, но и среди всех МФО по размеру пор-
тфеля займов (см. 

”
Ъ“ от 29 августа). Аффилиро-

ванные МФО есть у Тинькофф-банка и ХКФ-бан-
ка. В ХКФ-банке указали, что юридически ни одна 
МФО с банком сейчас не связана. «Есть МФО 

”
Купи 

не копи“, которую банк использует для своих пи-
лотных проектов, но формально никаких связей 
на уровне акционеров между структурами нет»,— 
сообщили в банке. В Тинькофф-банке не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

По мнению ЦБ, активности банков в освоении 
микрофинансового рынка способствовало уже-
сточение банковского регулирования в сегменте 
потребительского кредитования. Основным фак-
тором стало введение повышенных коэффициен-
тов риска по розничным потребительским креди-
там. Они используются для необеспеченных по-
требительских кредитов, предоставленных после 
1 января 2014 года, с полной стоимостью креди-
та (ПСК) от 35% годовых при расчете нормативов. 
При этом начиная с 1 августа 2016 года повышен-
ные коэффициенты риска распространяются на 
кредиты с ПСК от 25%. За третий квартал 2016 года 
банковские МФО в основном выдали микрозаймы 
в диапазоне ПСК от 25% до 65%, указывают в ЦБ. 
Подтолкнуть банки к освоению микрофинансово-
го рынка могли и повышенные требования к фор-
мированию резервов по необеспеченным креди-
там физлиц, отмечается в обзоре.
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Александр Чигиринский меняет требование
Отозван иск об аресте имущества Snapbox Holdings Ltd

Основатель девелоперской ком-
пании «Снегири» Александр Чи-
гиринский передумал арестовы-
вать офшор главного владельца 
Магнитогорского металлургиче-
ского комбината (ММК) Виктора 
Рашникова и его партнера Наде-
ра Надера. Вместо этого он будет 
добиваться теперь ареста иму-
щества самих бизнесменов, ко-
торые, по его мнению, долж-
ны доплатить $127 млн за долю 
в проекте Evolution Tower.

S&T Equity, головная компания 
группы «Снегири» Александра Чиги-
ринского, 24 ноября отозвала из су-
да города Лимасола (Кипр) требова-
ние об аресте имущества Snapbox 
Holdings Ltd. Об этом 

”
Ъ“ рассказал 

представитель одного из участников 
спора. Бенефициары Snapbox — глав-
ный собственник ММК Виктор Раш-
ников и Надер Надер. Александр Сим-
кин из адвокатского бюро «Резник, Га-
гарин и партнеры», представляющий 
интересы господина Чигиринского и 
«Снегирей», подтвердил отзыв требо-
вания по обеспечительной мере.

Иск о взыскании с Snapbox 
Holdings $127 млн S&T Equity подала 
в кипрский суд весной этого года. В 
эту сумму был оценен размер якобы 
необоснованного обогащения ответ-
чиков при покупке ими в 2010 году 
у компании «Интеко» (тогда принад-
лежала Елене Батуриной) 50% в про-
екте строительства Evolution Tower в 
ММДЦ «Москва-Сити». За эту долю го-
спода Рашников и Надер заплатили 
$37 млн. Истец посчитал стоимость 
сделки низкой, так как, по его утвер-
ждению, не были соблюдены допол-
нительные договоренности: «Снеги-
ри» должны были получить 50% в го-
стинице «Россия» на Варварке и баш-
не «Россия» в «Москве-Сити», а также 
стать девелопером башни. Александр 
Чигиринский утверждает, что Виктор 
Рашников и Надер Надер выкупили 
доли в обоих проектах у Шалвы Чиги-
ринского (брат Александра Чигирин-
ского), не предложив их «Снегирям».

Теперь, по словам господина Сим-
кина, S&T Equity намерена добивать-
ся принятия обеспечительных мер в 
отношении личного имущества го-

спод Рашникова и Надера. Заседание 
суда в Лимасоле, на котором будет 
рассматриваться соответствующее 
заявление, пройдет 14 декабря. Алек-
сандр Сутягин, представляющий ин-
тересы Виктора Рашникова, отмеча-
ет, что требования истца по-прежне-
му признаются полностью необосно-
ванными и противоречащими акци-
онерным соглашениям и докумен-
там проекта Evolution Tower. «Ответ-
чик возражает по поводу устных до-
говоренностей, как не имевших ме-
сто и противоречащих письменным 
документам»,— подчеркнул госпо-
дин Сутягин.

Для участников столичного рын-
ка коммерческой недвижимости у 
Evolution Tower всегда был один соб-
ственник — Александр Чигирин-
ский. «По всем вопросам, связанным 
с продажей Evolution Tower, нужно 
было обращаться к нему»,— заявил 
собеседник 

”
Ъ“ в одной из компаний-

консультантов. Источник, близкий к 
основному бизнесу господина Раш-
никова, объясняет, что бизнесмен 
привлекал финансирование для стро-

ительства Evolution Tower и предпо-
читал не афишировать свое участие в 
проекте. В прошлом году башню, чья 
стоимость до кризиса оценивалась в 
$1 млрд, под собственные нужды при-
обрела компания «Транснефть» (сдел-
ка была закрыта весной этого года). 
Сейчас в Девятом арбитражном суде 
Москвы Snapbox Holdings требует с 
ООО «Сити Палас» (владело Evolution 
Tower) половину чистой прибыли от 
продажи башни — общая ее сумма со-
ставила $267,6 млн.

Денежные претензии к Виктору 
Рашникову и Надеру Надеру в раз-
мере $90 млн есть также у компании 
Шалвы Чигиринского Hazlewood 
Investment & Finance Ltd (соответст-
вующий иск сейчас также рассматри-
вается на Кипре). Они касаются сдел-
ки по продаже им доли в башне «Рос-
сия», которая, по мнению истца, то-
же прошла по заниженной цене. Сей-
час «Россию» достраивает турецкая 
Renaissance Construction, купившая 
проект в 2013–2014 годах (сумма сдел-
ки неизвестна).

Екатерина Геращенко

В ПРОДАЖЕ С 5 ДЕКАБРя

14% ПРОДАВЦОВ И ОХРАННИКОВ 
В РОССИИ ИМЕЮТ ВЫСШЕЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ
СКОЛЬКО РОССИЙСКИЕ МУЖЧИНЫ 
ТРАТЯТ НА СВОЮ КРАСОТУ

КАК КОНДИТЕРЫ-ЛЮБИТЕЛИ 
КОНКУРИРУЮТ 
С ПРОФЕССИОНАЛАМИ

СМОЖЕТ ЛИ ЭКОНОМИКА ОСТРОВА 
СВОБОДЫ ВЫЙТИ ИЗ ТУПИКА
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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ЦБ хочет отказаться от использо-
вания дробных акций, которые 
были легализованы 15 лет на-
зад, чтобы исключить возмож-
ность выдавливания из компа-
ний миноритариев. Учет таких 
бумаг технически сложен и со-
пряжен с большими расходами. 
Чтобы отказаться от них, но не 
допустить возобновления про-
блем, регулятор планирует зако-
нодательно исключить возмож-
ность появления дробных ак-
ций в принципе. Но их ликвида-
ция может обойтись дороже, 
чем совокупная стоимость.

ЦБ разрабатывает план отказа от 
использования дробных акций, сооб-
щил на конференции по корпоратив-
ному управлению НРК экономиче-
ский советник департамента допуска 
на финансовый рынок Банка России 
Павел Филимошин. По его словам, 
проблема учета таких бумаг расширя-
ется: новые дробления приводят к 
усложнению учета, и инфраструктур-
ные компании вынуждены постоян-
но нести значительные расходы на 
модернизацию информационных 
систем. Растет и число обществ, ис-
пользующих дробные акции. Сейчас, 
по оценкам ЦБ, в России около 100 та-
ких компаний, крупнейшие — «Ин-
тер РАО», «Соллерс», банк «Возрожде-
ние», «Распадская», «Ленэнерго», 
«Фармсинтез».

Законный статус дробные акции 
получили в августе 2001 года, чтобы 
решить проблему выдавливания из 
компаний миноритариев в рамках 
консолидации акций основным ак-
ционером. До этого в законодательст-
ве не существовало понятия «дроб-
ная акция» и мажоритарий с 75% ак-
ций мог принять решение о консоли-

дации, при котором они превраща-
лись, например, в одну акцию, а 
оставшиеся 25% становились нецелы-
ми долями. По закону, в этом случае 
общество должно было просто выку-
пить на себя все, что не дотягивало до 
целой акции. Стоимость бумаг опре-
делялась оценщиком и часто не соот-
ветствовала рыночной. «Это был спо-
соб получения полного контроля над 
предприятием. Даже если минорита-
рии не хотели продавать пакеты, в 
итоге такой консолидации они лиша-
лись собственности»,— поясняет гла-
ва НРК Вадим Протасенко. Так, на-
пример, консолидировали структу-
ры ЮКОСа после распродажи: в мар-
те 2001 года 889,449 тыс. акций 
«Юганскнефтегаза» конвертировали 
в одну. Все акционеры, чьи пакеты 
включали меньшее число акций, ав-
томатически стали владельцами 
дробных долей, подлежавших при-
нудительному выкупу.

Легализация обращения дробных 
акций сделала такие консолидации 
бессмысленными. У инфраструктур-
ных же компаний появилась обязан-
ность их учитывать. «Некоторые базы 
данных не имеют той размерности, 
которая появляется в результате пре-
образований в дробь,— говорит 
управляющий директор по работе с 
корпоративной информацией НРД 
Сергей Берневега.— Нужно постоян-
но модернизировать программное 
обеспечение». Господин Протасенко 
отмечает, что общая номинальная 
стоимость дробных акций всех рос-
сийских компаний ничтожна, но их 
учет критически перегружает систе-
му. Возникают проблемы в междуна-
родных расчетах — инфраструктуры 
многих стран не рассчитаны на учет 
дробных акций. Нельзя продать их и 

на Московской бирже, она реализует 
торговлю только целыми лотами.

Решить проблемы с дробями ЦБ на-
мерен, исключив саму возможность 
их появления. Для публичных компа-
ний предлагается ввести запрет на 
консолидацию акций, для непублич-
ных — увеличить количество голосов, 
необходимых для базового решения о 
консолидации (обсуждается вариант 
75% или 95%). При реализации же пре-
имущественного права, когда также 
возможно возникновение дробных 
акций, предлагается использовать 
округление в меньшую сторону.

По дробным акциям, которые уже 
есть, предлагается выравнять их но-
миналы с целыми акциями. Для этого 
нужно провести процедуру дробле-
ния целых акций до номинальной 
стоимости в одну копейку, а все остав-
шиеся дробные акции, у которых но-
минал окажется меньше копейки, вы-
купать с выплатой справедливой ком-
пенсации и со сложением таких дроб-
ных частей на казначейском счете. «В 
итоге на казначейском счете окажется 
всего одна дробная акция. Ее можно 
будет погасить без предоставления 
кредиторам права требовать прекра-
щения или досрочного исполнения 
обязательств»,— пояснил господин 
Филимошин. Гендиректор регистра-
тора Р.О.С.Т. Людмила Миронова отме-
чает, что крупным эмитентам, боль-
шое количество акционеров которых 
владеют дробными акциями, на такие 
обязательные выплаты придется 
сильно потратиться, причем стои-
мость трансакционных (почтовых и 
других) расходов может значительно 
превысить стоимость самих акций. По 
оценкам участников рынка, это десят-
ки миллионов рублей.

Мария Сарычева

ЦБ переходит к простым числам
Дробные акции будут упразднены

Цены на европейские сорта неф-
ти на минувшей неделе обнови-
ли многомесячные максимумы, 
поднявшись выше уровня $50 
за баррель. Однако российская ва-
люта укреплялась слабо. Курс дол-
лара лишь слегка опустился ниже 
уровня 64 руб./$, тогда как в сере-
дине года показывал меньшие 
значения при более дешевой неф-
ти. Дефицит долларовой ликвид-
ности на российском рынке в свя-
зи с крупными погашениями 
в декабре удержал рубль и сыграл 
на руку российскому бюджету.

На минувшей неделе котировки ев-
ропейских сортов нефти обновили 
многомесячные максимумы, закре-
пившись выше уровня $50 за баррель. 
По данным агентства Reuters, в четверг 
стоимость февральского контракта на 
поставку североморской нефти Brent 
поднималась до отметки $54,5 за бар-
рель — максимального значения с ию-
ля 2015 года. Стоимость нефти Brent на 
спот-рынке обновила максимум с нача-
ла октября 2015 года, приблизившись 
к уровню $52 за баррель. Цена россий-
ской нефти Urals достигала отметки 
$51,4 за баррель. По итогам недели ев-
ропейские сорта нефти немного ото-
шли от максимумов, однако останови-
лись на 13–14% выше значений пред-
шествующей пятницы. Так стреми-
тельно нефтяные цены не росли с кон-
ца февраля, когда за последнюю неде-
лю они поднялись на 14–14,3%.

Взлет цен на нефть был спровоциро-
ван историческим решением ОПЕК — 
после многомесячных колебаний и 
консультаций было принято решение 
снизить объемы добычи. Впервые с 
2008 года картель собирается сократить 
добычу нефти на 1,17 млн баррелей, до 
32,5 млн баррелей в сутки. Производи-
тели нефти, не входящие в ОПЕК, также 
обязались сократить совокупную су-
точную добычу на 0,6 млн баррелей. 
«До среды было непонятно, смогут ли 
члены ОПЕК преодолеть свои внутрен-
ние разногласия, такой сценарий даже 
рассматривался как маловероятный. 
Именно поэтому достигнутые догово-
ренности стали для рынка столь значи-
мым событием»,— отмечают аналити-
ки Sberbank Investment Research.

Достижение ценами на нефть мно-
гомесячных максимумов отразилось 
и на российском валютном рынке, хо-
тя влияние было ограниченным. По 
итогам пятничных торгов курс долла-
ра на Московской бирже составил 
63,90 руб./$, что на 98 коп. ниже закры-
тия предыдущей недели. По словам 
аналитика Юникредит-банка Анны 
Богдюкевич, чувствительность рубля 
к динамике цен на нефть в текущем 
году в целом была значительно ниже, 
чем в предыдущие годы. «На наш 
взгляд, это обусловлено влиянием та-
ких факторов, как глобальный аппе-
тит к риску и ожидания сужения раз-
ницы в процентных ставках»,— отме-
чает госпожа Богдюкевич. Рост доход-
ностей американских казначейских 
бумаг оказывает определенное давле-
ние не только на курс рубля, но и на 
все валюты, большинство из которых 
продолжают обесцениваться по отно-
шению к доллару, подчеркивает эко-
номист банка Credit Suisse Алексей 
Погорелов.

Снижение зависимости курса ру-
бля от цен на нефть может быть связано 
и с техническим следствием дефицита 
на рынке валютной ликвидности, до-
бавляет аналитик Росбанка Евгений 
Кошелев. «Компании и банки придер-
живают валютные средства на счетах, 
поскольку в декабре предстоят круп-
ные выплаты по внешнему долгу»,— 
отмечает трейдер крупного западного 
банка. По данным Банка России, если в 
ноябре российские компании и банки 
погасили долги на $8 млрд, то в декаб-
ре выплаты составят почти $18 млрд. К 
тому же банки продолжают погашать 
валютное репо в ЦБ (в ноябре банки со-

кратили задолженность перед ЦБ на 
$1,8 млрд), отмечает Евгений Кошелев.

Независимое поведение рубля по-
ложительно отражается на компаниях-
экспортерах и доходах российского 
бюджета, значительную долю которого 
формируют нефтегазовые поступле-
ния. По оценкам 

”
Ъ“, рублевая стои-

мость нефти Urals поднялась за неделю 
на 11%, до 3267 руб., максимального 
значения с сентября 2015 года. Это на 
3,7% выше показателя, заложенного в 
бюджет. Впрочем, средняя величина с 
начала года лишь немногим превыси-
ла 2750 руб. и за оставшийся месяц 
вряд ли значительно изменится.

По оценке управляющего по иссле-
дованиям и аналитике Промсвязьбан-
ка Александра Полютова, даже при со-
хранении цены на нефть на уровне 
3,2 тыс. руб. за баррель до конца года де-
фицит бюджета составит 3,05 трлн руб., 
что на 19–20 млрд руб. больше, чем в 
скорректированном бюджете на 2016 
год. «Если бы цена на нефть осталась на 
уровне 2,9 тыс. руб. за баррель — сред-
нее значение за последние два меся-
ца,— дефицит превысил бы заложен-
ную в бюджете величину на 92 млрд 
руб.»,— уточняет господин Полютов. 
Однако сохранение рублевой цены 
нефти на текущем уровне окажет поло-
жительное влияние на бюджет следую-
щего года. По оценке эксперта, в 2017 
году дефицит федерального бюджета 
может снизиться с 3% до 1,8% ВВП. Если 
экстраполировать эту рублевую цену 
на нефть на 2018–2019 годы, заключает 
он, можно ожидать переход к бездефи-
цитному бюджету на год раньше плана 
— в 2019-м, а не в 2020 году.

Виталий Гайдаев

Спрос на доллары укрепил бюджет
Рублевая цена нефти достигла годового максимума

Пока существенный рост доли бан-
ковских МФО участников микрофи-
нансового рынка не слишком пугает. 
«Банковские МФО работают, как пра-
вило, в двух сегментах — займы на 
приобретение товаров в торговых се-
тях (POS) и займы на срок свыше го-
да,— говорит заместитель директора 
СРО 

”
МиР“ Андрей Паранич.— В то же 

время большинство МФО работает в 
других сегментах, в которых банков-
ские 

”
дочки“ не представлены, напри-

мер займы на короткий срок». Таким 
образом, в настоящее время от конку-
ренции с банковскими МФО страдает 
небольшое количество участников 

микрофинансового рынка, продолжа-
ет он. «Основной риск для независи-
мых МФО — расширение сегментов 
микрофинансового рынка, охвачен-
ных банковскими 

”
дочками“,— про-

должает господин Паранич.— Такой 
риск есть, но пока он не реализован».

А вот регулятор обеспокоен тем, 
что банки, создавая МФО, обходят ог-
раничения. И хотя пока выданные 
связанными МФО займы составляют 
лишь 1,5% (20,6 млрд руб.) от рознично-
го кредитного портфеля соответствую-
щих банков, ЦБ уже готовит ряд мер. 
Среди них применение повышенной 
нормы резервирования на возмож-
ные потери по выданным займам 
МФО, а также ограничение макси-

мального количества возможных про-
лонгаций и максимального количест-
ва микрозаймов одному заемщику. 
Кроме того, регулятор намерен усо-
вершенствовать правоприменитель-
ную практику по определению соста-
ва банковских холдингов и установле-
нию в отношении входящих в них 
МФО обязательных для исполнения 
требований, аналогичных требовани-
ям для кредитных организаций и бан-
ковских групп. Сейчас на стадии со-
гласования находится соответствую-
щий пакет поправок в части получе-
ния ЦБ надзорных полномочий в от-
ношении банковских холдингов, от-
мечается в обзоре.

Юлия Полякова

Банки в микрофинансовой лавке

Программа докапитализации 
банков через ОФЗ объемом более 
800 млрд руб. не только не оказа-
ла поддержки экономике, но и не 
помогла восстановиться самим 
банкам—получателям. К таким 
выводам пришла Счетная пала-
та, проанализировавшая итоги 
работы 32 банков на 1 октября: 
восемь из них стабильно убыточ-
ны, а четыре не наращивают кре-
дитование экономики нужными 
темпами.

С критикой реализации програм-
мы господдержки банков через ОФЗ в 
пятницу выступила глава Счетной па-
латы Татьяна Голикова. В рамках про-
граммы 34 банка получили 827 млрд 
руб. Результатом докапитализации 
должен был стать рост кредитования 
приоритетных отраслей экономики. 
По требованиям программы, банки—
получатели ОФЗ должны наращивать 
кредитный портфель в приоритетных 
отраслях экономики и ипотеке на 1% в 
месяц. Однако, по данным на 1 октя-
бря 2016 года, это условие не выполня-
лось четырьмя банками, отметила го-
спожа Голикова.

Среди них Связь-банк (получил в 
рамках программы 11,8 млрд руб.), Но-
викомбанк (7,2 млрд руб.), Транскапи-
талбанк (100 млн руб.) и Росевробанк 

(100 млн руб.): первые два не выполня-
ют это требование с начала года (см. 

”
Ъ“ 

от 17 июня). Оба банка обещали испра-
вить ситуацию. В пятницу в Связь-бан-
ке отказались от комментариев, в Но-
викомбанке не смогли оперативно от-
ветить на запрос 

”
Ъ“. Транскапитал-

банк и Росевробанк получили ОФЗ в чи-
сле последних — в мае, и фактически 
отчетным для них был только третий 
квартал. «Мы будем исправлять ситуа-
цию»,— заверил 

”
Ъ“ зампред правле-

ния Транскапиталбанка Евгений Ива-
новский. «Мы вошли в программу срав-
нительно недавно и действительно не 
успели продемонстрировать необходи-
мый прирост портфеля в силу объек-
тивных причин,— поясняет предправ-
ления Росевробанка Илья Бродский.— 
К концу года много погашений от ком-
паний, а многие госкомпании перекре-
дитовывались в госбанках».

Но и большинство банков, не нару-
шающих требование, выполняют его 
формально, отмечают в Счетной пала-
те. «Четкие критерии целевого исполь-
зования средств не установлены, а по-
ставленные банкам условия имеют са-
мый общий характер»,— заявила Тать-
яна Голикова, уточнив, что основной 
объем размещенных средств по-преж-
нему направлен на пополнение обо-
ротных средств (84,2%), а на кредитова-

ние инвестпроектов приходится 
4,34%. Счетная палата считает, что ЦБ 
следует обратить на это внимание. В 
ЦБ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В итоге программа не только не по-
могла экономике, но и значительная 
часть ее участников показывает «пла-
чевные результаты деятельности», ре-
зюмировала Татьяна Голикова. Так, 12 
из 32 докапитализированных на 1 ок-
тября банков за девять месяцев пока-
зали общий убыток в размере почти 
70 млрд руб., а восемь из них — ста-
бильно убыточны. По данным россий-
ской отчетности за девять месяцев 
2016 года, лидеры по этому показате-
лю среди банков—получателей ОФЗ 
— Новикомбанк (–21,76 млрд руб.), 
Альфа-банк (–11,6 млрд руб.), Абсолют-
банк (–10,76 млрд руб.), «Русский стан-
дарт» (–10,25 млрд руб.), «Зенит» 
(–5,83 млрд руб.), МТС-банк (–4,1 млрд 
руб.) и «Российский капитал» (–3,3 мл-
рд руб.). Формально прибыльность не 
является требованием к участникам, 
но суть опасений Счетной палаты в 
том, что прибыль — это источник воз-
врата этих средств, поясняет глава од-
ного из банков—получателей ОФЗ, а 
пока у банка убыток, он не только не 
получает источников для будущих по-
гашений, но и проедает свой капитал.

Юлия Локшина

ОФЗ не пошли впрок
Счетная палата раскритиковала госпрограмму капитализации банков

Третью неделю подряд россий-
ские активы пользуются высо-
ким спросом среди иностран-
ных инвесторов. На минувшей 
неделе последние вложили в рос-
сийский фондовый рынок более 
$82 млн, а за три недели — более 
$440 млн. Зарубежные инвесто-
ры воодушевлены восстановле-
нием цен на нефть и ожидания-
ми смягчения санкций в отно-
шении России.

По данным BofA Merrill Lynch, ино-
странные инвесторы продолжают ак-
тивно наращивать вложения на рос-
сийском фондовом рынке. По оцен-
кам 

”
Ъ“, по итогам недели, закончив-

шейся 2 декабря, фонды, ориентиро-
ванные на РФ, привлекли $82 млн. За 
три недели инвесторы вложили в них 
более $440 млн. Такого урожайного пе-
риода не было с осени 2014 года. Тогда 
на фоне роста цены на нефть фонды 
привлекли с конца сентября по сере-
дину октября более $470 млн.

Спрос на рублевые активы продол-
жает поддерживаться итогами прези-
дентских выборов в США, победу в ко-
торых одержал Дональд Трамп. По 
словам начальника управления инве-
стиций «Райффайзен Капитала» Вла-

димира Веденеева, поначалу победу 
Трампа рынки восприняли негатив-
но, но инвесторы переоценили клю-
чевые позиции его программы и ждут 
реализации предвыборных обеща-
ний. Кроме того, победа Трампа укре-
пила надежды на отмену санкций 
против РФ. «Возможно, пока и нет осо-
бых предпосылок для снятия санк-
ций, но ожидание сближения пози-
ций России и США также придает по-
зитивный настрой»,— отмечает пор-
тфельный управляющий группы 
«Тринфико» Фарит Закиров.

Дополнительным фактором спроса 
на рублевые активы стал резкий ска-
чок цен на нефть после решения ОПЕК 
о снижении объемов добычи. По дан-
ным Reuters, по итогам минувшей не-
дели стоимость февральского кон-
тракта на поставку североморской 
нефти Brent поднялась на 14%, до $54,5 
за баррель — максимального значе-
ния с июля 2015 года. Решение прида-
ло мощный импульс российскому 
рынку, где основными тяжеловесами 
являются как раз эмитенты нефтегазо-
вого сектора. «Взлет цен более чем на 
15% за неделю инвесторы просто не 
могли проигнорировать»,— отмечает 
Фарит Закиров.

Приток свежих денег отразился 
на динамике российских фондовых 
индексов. За три недели они приба-
вили в долларовом выражении бо-
лее 8% и заняли третье место среди 
фондовых индексов развитых и раз-
вивающихся стран. Больше выросли 
только фондовые индексы столь же 
сильно зависящих от нефти Венесуэ-
лы и Саудовской Аравии. Большин-
ство остальных индикаторов разви-
вающихся стран продемонстрирова-
ли рост на 0,5–3%, индексы развитых 
стран преимущественно снизились 
в пределах 3%. Исключением стали 
США — ведущие американские ин-
дексы поднялись за три недели на 
1,2–1,6%.

Участники рынка не исключают 
дальнейшего притока инвестиций в 
РФ, но его устойчивость будет зави-
сеть от реализации решения ОПЕК. 
Для большинства стран сокращение 
добычи может привести к потере ры-
ночной доли, которую могут занять, 
например, компании из США, отме-
чает Андрей Шенк из «Альфа-Капита-
ла», а это может привести к усилению 
дисбаланса и еще большему давле-
нию на цены.

Виталий Гайдаев

Нефтяной прилив
ощутил российский рынок
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Его поздравляет генеральный директор АО «Концерн 
”
Ка-

лашников“» Алексей Криворучко:
— Дорогой Искандар! От всей души поздравляю тебя с днем 
рождения! Не перестаю восхищаться твоим профессионализ-
мом, деловой хваткой, быстротой и стремительностью, с ко-

торыми ты принимаешь единственно верные решения, а так-
же твоей искренней верой в успех и умением с блеском дове-
сти любое начатое дело до конца! Крепкого здоровья и благо-
получия тебе и твоей семье!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года  
президенту Уральской горно-металлургической компании  
Искандару Махмудову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Правительство утвердило ва-
риант финансирования элек-
трификации БАМа и Транссиба 
через введение платной рассроч-
ки за техприсоединение к се-
тям для новых АЭС и ГЭС. Дохо-
ды от начисления процентов 
(6%) по рассрочке позволят Фе-
деральной сетевой компании 
не привлекать средства Фонда 
 национального благосостояния. 
Причем, по оценкам аналитиков, 
такой подход будет выгоден гене-
раторам, так как ставка ниже те-
кущей стоимости денег на рынке.

Правительство одобрило введение 
платной рассрочки за техническое при-
соединение к магистральным сетям 
Федеральной сетевой компании (ФСК, 
входит в «Россети») для вновь вводимых 
в эксплуатацию АЭС и ГЭС, следует из 
опубликованного в пятницу постанов-
ления. Рассрочка выдается на десять 
лет под 6% годовых. Плата будет вно-
ситься дважды в год равными долями. 
Сейчас за присоединение новых стан-
ций к магистральным электросетям ге-
нераторы платят единовременно.

Средства, полученные от платной 
рассрочки, ФСК в полном объеме на-
правит на программу электрифика-
ции БАМа и Транссиба. Общая стои-
мость проекта ФСК неоднократно уре-
залась и с 2014 года сократилась более 
чем вдвое, до 85 млрд руб. Источни-
ки финансирования также не раз пе-
ресматривались: исходно предпола-
галось, что ФСК получит 36 млрд руб. 
из Фонда национального благососто-
яния (ФНБ), а остальное профинанси-
рует из собственных средств. Одна-
ко ФСК денег из ФНБ не получила, хо-
тя ОАО РЖД на тот же проект удалось 
добиться финансирования от фонда, 
пусть с отсрочкой и в сокращенном 
объеме (см. 

”
Ъ“ от 19 октября).

Именно чтобы найти деньги на 
БАМ и Транссиб ФСК предложила пра-
вительству ввести платную рассроч-
ку за техприсоединение новых АЭС и 
ГЭС. Компания хотела получать средст-
ва под 10,5–11%, но в итоге был утвер-
жден вариант Минтранса с 6%. По дан-
ным «Интерфакса», в таком случае ФСК 

получит дополнительно в 2016–2031 
годах 39,6 млрд руб. за счет процентов, 
эта сумма покроет в финансировании 
для БАМа и Транссиба, и занимать на 
рынке компании не придется.

В ФСК уточнили, что мероприятия 
по обеспечению внешнего электро-
снабжения БАМа и Транссиба пред-
усмотрены ее инвестпрограммой на 
2016–2020 годы. «Поступления от пла-
ты за рассрочку техприсоединения 
ГЭС и АЭС к сетям ФСК сопоставимы 
с объемами в рамках поданной ранее 
заявки на получение средств из ФНБ. 
На данный момент вариант получе-

ния средств ФНБ в качестве источни-
ка финансирования проекта не пред-
усмотрен»,— добавили в компании. 
Финансирование оставшейся части 
будет вестись за счет собственных и 
заемных средств.

Введение рассрочки за техприсоеди-
нение в основном коснется трех ком-
паний — «РусГидро», «Росэнергоато-
ма» (оператор российских АЭС, входит 
в «Росатом») и «Евросибэнерго» (входит 
в En+ Олега Дерипаски). В «Росэнерго-
атоме» заявили 

”
Ъ“, что положительно 

оценивают механизм появление длин-

ной отсрочки платежей на десять лет с 
привлекательной ставкой (ниже став-
ки ЦБ в 10%). В среднесрочной перспек-
тиве расходы по техприсоединению на 
сооружаемые сейчас энергоблоки со-
ставят 100 млрд руб. без учета процен-
тов. В «РусГидро» и «Евросибэнерго» на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Введение рассрочки позволит гене-
рирующим компаниям сэкономить, 
поскольку ставка ниже стоимости де-
нег на рынке, соглашается Наталья По-
рохова из АКРА. Если для «РусГидро» 
(Загорская ГАЭС-2) и «Евросибэнер-
го» (Тельмамская ГЭС) экономия будет 

не столь существенна — менее 1 мл-
рд руб. на десять лет,— то для «Росэ-
нергоатома» сумма окажется больше. 
Так, по прогнозам АКРА, ставки рубле-
вых облигаций со сроком десять лет в 
среднесрочной перспективе снизятся, 
но останутся в диапазоне 8–9%. Исхо-
дя из оценки платежей за техприсое-
динения АЭС в размере 100 млрд руб., 
уточняет госпожа Порохова, потенци-
альные выпадающие доходы сетевых 
компаний можно оценить в 11–16 мл-
рд руб. за десять лет.

Татьяна Дятел

К БАМу и Транссибу  
подключают генераторов
ФСК профинансирует проект из платы за техприсоединение

Как стало известно 
”
Ъ“, ОАО 

РЖД может на ближайшие 
три года отказаться от вве-
дения экспортной надбавки 
на грузы с наибольшей до-
лей железнодорожного та-
рифа в цене. Если эта мера 
будет утверждена, ряд това-
ров (уголь, железная руда, 
минудобрения) получат за-
метные экспортные преиму-
щества перед другими желез-
нодорожными грузами. По 
мнению аналитиков, это ре-
шение при всей его эконо-
мической обоснованности 
ухудшает прогнозируемость 
тарифной системы.

В пятницу, как и предполагал 

”
Ъ“ 2 декабря, у Дмитрия Мед-

ведева состоялось совещание о 
перспективах развития желез-
нодорожной отрасли. Предва-
ряя совещание, Дмитрий Медве-
дев сказал, что инвестпрограм-
ма ОАО РЖД на 2017 год увели-
чится до 470 млрд руб., не уточ-
нив источник роста. В ранее об-
суждавшейся версии фигуриро-
вала цифра 436 млрд руб., вклю-
чая 47 млрд руб., которые долж-
ны были пойти на лизинговую 
программу. Но, как заявил в сре-
ду старший вице-президент мо-
нополии Вадим Михайлов, ОАО 
РЖД в 2017 году откажется от ли-
зинга и направит на закупку тя-
гового состава 60 млрд руб. В мо-
нополии не пояснили, с чем свя-
зано увеличение инвестпрограм-
мы и за счет каких источников 
оно будет достигнуто.

Итоги совещания пока офи-
циально не раскрыты, протокол, 
по словам вице-президента ОАО 
РЖД Анатолия Мещерякова, по-
явится к 6 декабря. В проекте до-
кумента, подготовленном Мин-
трансом накануне совещания, 
фигурировал ряд мер поддержки 
ОАО РЖД, которые, по расчетам 
ФАС, дадут реальную индекса-
цию тарифа в 8,5% вместо номи-
нальных 4%. Как удалось выяс-

нить 
”
Ъ“, часть мер все же была 

принята. Источник, знакомый с 
обнародованными на совеща-
нии решениями, рассказал, что 
утвердили индексацию тарифа 

на 4% плюс 2% целевой индекса-
ции, доход от которой идет на ка-
премонт, на 2017 год. Также ре-
шено сократить скидку на про-
воз угля и железной руды на даль-
ние расстояния. Ряд инициатив, 
в том числе о перераспределе-
нии недополученных ОАО РЖД в 
2016 году тарифных доходов (их 
Минтранс оценивал в 91,7 млрд 
руб.) на 2017–2019 годы, решили 
отклонить. Тарифный коридор 
(право ОАО РЖД вводить надбав-
ку до 13,4% или скидку до 25% к 
фиксированному тарифу ФАС) ут-
вердили в редакции от плюс 10% 
до минус 50%.

При этом, рассказали два 
источника 

”
Ъ“, надбавку в 10% в 

2017–2019 годах решили не вво-
дить для грузов с самой высокой 
долей железнодорожного тарифа 
в цене. По словам главы «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмис-
трова, в целом по сети это стро-
ительные грузы, из экспортных 
— уголь, железная руда, лесные 
и зерновые грузы, а также мину-
добрения. По оценке ОАО РЖД, в 
2016 году транспортная состав-
ляющая в цене щебня составля-

ет 32,9%, энергетического угля 
— 18,7%, коксующегося угля — 
11,9%, железной руды — 11,2%. 
Итоги совещания в монополии 
не комментируют.

«С одной стороны, исключе-
ние экспортной надбавки для 
грузов с высокой транспортной 
составляющей в цене экономи-
чески обосновано,— говорит Ми-
хаил Бурмистров,— но с другой 
— это очередное решение, кото-
рое ухудшает прогнозируемость 
и вносит дисбаланс в тарифную 
систему». Вместо болезненных, 
но системных мер приняты ло-
скутные, подчеркивает эксперт, 
отмечая разнонаправленность 
решений: с одной стороны, для 
уменьшения перекрестного суб-
сидирования сокращаются скид-
ки на перевозки угля и железной 
руды на дальние расстояния, а с 
другой — экспортные надбавки 
сохраняются для высоко- и сред-
недоходных грузов, что увеличи-
вает перекрестное субсидирова-
ние. Кроме того, по мнению Ми-
хаила Бурмистрова, ОАО РЖД 
может попытаться компенсиро-
вать недобор поступлений от экс-
портной надбавки расширением 
спектра грузов, к которым она бу-
дет применяться.

Также эксперт отмечает, что 
переориентирование россий-
ской экономики на экспорт, выз-
ванное стагнацией и девальва-
цией рубля, связано с работой 
на спотовых рынках, для кото-
рой необходимо быстро просчи-
тывать логистические схемы и 
обеспечивать высокую скорость 
поставки, а «во всех этих аспек-
тах ОАО РЖД скорее мешает оте-
чественным экспортерам, чем 
помогает». Например, отмечает 
он, угольщики в четвертом квар-
тале недополучили более 4 мл-
рд руб. из-за того, что в результа-
те задержек с вывозом угля про-
дали его по более низким ценам, 
чем спотовые.

Наталья Скорлыгина

Железные дороги  
разводят экспортеров
Часть грузов может быть избавлена от вывозной надбавки

 562 млрд руб. составляет прогнозная 
стоимость железнодорожной части проекта 
модернизации БАМа и Транссиба

ЦИТАТА

В этой совершенно искоре-
женной системе взаимных 
преференций уже ничего 
 понять нельзя
— Игорь Артемьев,
глава ФАС о тарифах ОАО РЖД,  
1 ноября

П Р А В И Л А  И Г Р Ы В С М  Н Е  Т О Р О П И Т С Я  Н А  Г О С Э К С П Е Р Т И З У

Глава ОАО РЖД Олег Белозеров попросил премьера Дмит-
рия Медведева отложить срок предоставления на госэкс-
пертизу документации по третьему участку высокоскорост-
ной железнодорожной магистрали Москва—Казань.

Всего проект ВСМ состоит из четырех участков: Мо-
сква—Владимир, Владимир—Нижний Новгород, Нижний 
Новгород—Чебоксары, Чебоксары—Казань. «Первый 
участок до Владимира уже сейчас передали на экспер-

тизу, следующий этап — в январе, и первое полуго-
дие — мы немножко попросим, Дмитрий Анатольевич, 
сдвинуть нам график, так как мы хотим сделать более 
качественно»,— пояснил господин Белозеров.

Премьер согласился, что нужно сделать «более качест-
венно, потому что проект очень недешевый». Как отмечал 
”Ъ“ 10 ноября, правительство решило отправить на дора-
ботку всю модель строительства ВСМ. Юрий Барсуков

Д Е Т А Л И « Э Н Е Л  Р О С С И Я »  П О В Ы Ш А Е Т  Д И В И Д Е Н Д Ы

«Энел Россия», подконтрольная итальянской Enel, намерена увеличить выплату дивидендов 
с 40% до 55% в 2016 году, 60% в 2017 году и 65% в 2018–2019 годах, сообщил журналистам 
глава компании Карло Палашано Вилламанья. По его словам, в 2017–2019 годах компания 
планирует получить наиболее высокие выплаты по договорам поставки мощности (гаран-
тирует возврат инвестиций). Текущая политика компании предусматривает отчисления 
на дивиденды 40% от чистой прибыли по МСФО, но из-за полученного убытка в 2015 году 
компания отказалась от выплат. В марте господин Палашано Вилламанья сообщал, что 
из-за низкого прогноза по прибыли «Энел Россия» может возобновить выплаты акционе-
рам только в 2017 году. Но рост цен на электроэнергию выше прогнозных и выравнивание 
курса рубля по отношению к тенге (привело к снижению стоимости казахского угля) позво-
лили компании вернуться к выплатам дивидендов уже в этом году. Исходя из прогнозов 
компании по прибыли, размер дивидендов за 2016 год может составить 1,1 млрд руб., 
за 2017 год — 4 млрд руб., за 2018 год — 4,3 млрд руб., а за 2019 год — 4,55 млрд руб.
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Как стало известно 
”
Ъ“, минори-

тарный акционер продовольст-
венной сети «Магнит» Алексей 
Богачев получил 37,5% в проек-
те комплекса «Савеловский  
Сити», построенного MR Group. 
Сумма сделки могла составить 
до 4,5 млрд руб. Это не первое 
приобретение господина Бога-
чева на рынке коммерческой 
недвижимости Москвы: ему 
принадлежат площади в ком-
плексе «Парк Победы», также 
бизнесмена называют собст-
венником ТЦ «Аннино» и части 
бизнес-центра SkyLight.

О том, что миноритарный акцио-
нер крупнейшего в России продо-
вольственного ритейлера «Магнит» 
Алексей Богачев стал партнером MR 
Group в многофункциональном ком-
плексе (МФК) «Савеловский Сити», 
следует из данных ЕГРП и реестра 
кипрских офшоров. Компания госпо-
дина Богачева Labini Investments Ltd. 
значится среди учредителей ООО 
«Бизнес-парк 

”
Савеловский“». Други-

ми собственниками ООО указаны оф-
шоры Musta Holding Ltd. и Plainville 
Holdings Ltd. Источник, близкий к 
Алексею Богачеву, подтвердил, что 
бизнесмен несколько месяцев назад 
приобрел у MR Group 37,5% «Бизнес-
парка 

”
Савеловский“». Финансовые 

условия сделки собеседник 
”
Ъ“ рас-

крывать не стал. В пресс-службе MR 
Group от комментариев отказалась.

«Бизнес-парк 
”
Савеловский“» — 

проектная компания MR Group, на 

балансе которой находятся все пло-
щади в МФК «Савеловский Сити», го-
ворит один из консультантов рынка 
недвижимости. Общая площадь ком-
плекса, включающего в себя апарта-
менты, офисы и жилье, составляет 
320 тыс. кв. м. По словам консультан-
та, на момент сделки с Алексеем Бо-
гачевым было распродано больше 
половины площадей, бизнесмену 
досталось не более 20–30 тыс. кв. м.

• MR Group существует с 2003 го-
да. По информации на сайте девело-
пера, сейчас в его портфеле 30 объ-
ектов общей площадью 5 млн кв. м 
в Москве, Московской области и Со-
чи. Финансовые показатели не рас-
крываются. Акционерами компании 
считаются Роман Тимохин и Вик-
тор Лабуздко. Они же входят в чи-
сло конечных бенефициаров Plainville 
Holdings Ltd. вместе с Александ-
ром Кучереной, Яниной Митусовой 
и Юрием Новиковым. Алексею Бога-
чеву принадлежит 2,9% в сети «Маг-
нит» и 100% банка «Система». Жур-
нал Forbes в 2016 году оценивал его со-
стояние в $0,95 млрд.
По расчетам партнера Colliers 

International Станислава Бибика, 

стоимость 1 кв. м. в «Савеловском Си-
ти» сегодня может составлять 120–
150 тыс. руб. Таким образом, на по-
купку доли в проекте господин Бога-
чев мог потратить 2,4–4,5 млрд руб. 
Директор направления продажи и 
приобретения отдела по работе с 
офисными помещениями CBRE 
Александр Пятин считает, что через 
несколько лет стоимость приобре-
тенной бизнесменом недвижимости 

может вырасти на 25% и более. Экс-
перт связывает это с планами по 
строительству в данной локации 
транспортно-пересадочного узла, а 
также коммерческих площадей и 
различной дополнительной инфра-
структуры.

Как говорят консультанты ком-
мерческой недвижимости, MR 
Group выступает в качестве fee-деве-
лопера и привлекает в свои проек-
ты, как правило, непрофильных 
частных инвесторов. Так, например, 
в «Савеловском Сити» по 1,7 тыс. 
кв. м принадлежит ООО «Торговый 
холдинг 

”
Пластэк“» и ООО «Центр», 

следует из данных ЕГРП.
Для Алексея Богачева инвести-

ции в «Савеловский Сити» уже не 
первая сделка на столичном рынке 
коммерческой недвижимости. В 
марте 2015 года он приобрел 50 тыс. 
кв. м в комплексе «Парк Победы» на 
улице Василисы Кожиной. Эта сдел-
ка могла стоить ему $100–120 млн. 
По данным источников 

”
Ъ“, госпо-

дин Богачев владеет также около 
7–8 тыс. кв. м в бизнес-центре 
SkyLight на Ленинградском проспек-
те и торговым центром «Аннино» 
(9 тыс. кв. м) на Варшавском шоссе. В 
марте 2016 года бизнесмен объявил, 
что инвестирует $200 млн в строи-
тельство отеля Bvlgari в Среднем Кис-
ловском переулке.

Динара Мамедова

MR Group притянула 
инвестора
Акционер «Магнита» Алексей Богачев  
получил долю в «Савеловском Сити»

«Яндекс» запускает платный 
сервис для поиска и монито-
ринга информации на основе 
машинного обучения. В интер-
нет-компании надеются заинте-
ресовать им бизнес, включая 
банки и ритейл, а также консал-
тинговые и исследовательские 
компании. Проект уже начали 
тестировать в Центробанке РФ.

Подразделение «Яндекса» Yandex 
Data Factory (YDF) разработало сервис 
«Экстракт» для поиска и мониторин-
га информации для бизнеса, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в «Яндексе». В первую очередь 

сервис рассчитан на аналитиков ком-
паний от банковской сферы до ри-
тейла, а также сотрудников исследо-
вательских и консалтинговых орга-
низаций. С кем ведутся переговоры 
об использовании «Экстракта», в «Ян-
дексе» не раскрывают. По данным 

”
Ъ“, сервис, в частности, тестируют в 

Центробанке. В пресс-службе ЦБ под-
твердили эту информацию.

«Организациям часто нужно най-
ти всю доступную информацию в 
определенной области. Например, 
консалтинговую фирму могут инте-
ресовать все публикации об инвес-
тициях китайских компаний в Ав-
стралии»,— объясняет технический 
директор YDF Сергей Вавинов. «Экс-

тракт» использует технологии ма-
шинного обучения и позволяет поль-
зователю «натренировать» систему 
искать то, что нужно в рамках кон-
кретной бизнес-задачи.

Пока сервис доступен только в ре-
жиме закрытого бета-тестирования, 
стоимость подписки обсуждается 
индивидуально. В «Яндексе» плани-
руют разработать тарификацию по 
результатам тестов. Цена, скорее все-
го, будет зависеть от количества тем 
для мониторинга, частоты выгрузки 
обновлений и других факторов, 
уточняют в компании.

Разработками в области таких по-
исковых решений занимаются так-
же компании Minesoft, Technology 
Forsight, Boehringer Ingelheim, при-
водит примеры старший вице-пре-
зидент, директор департамента 
ABBYY Compreno Максим Михайлов. 
По его словам, на это есть спрос в ме-
дицине, химической промышлен-
ности, юридической сфере, патенто-
вании. «Например, чтобы найти по-
хожие судебные решения, информа-
цию о последствиях применения 
различных веществ и химикатов, о 
составляющих и комбинациях изо-
бретенных конкурентами медика-
ментов или о новой бизнес-нише»,— 
говорит он.

«Не совсем очевидно, как сервис 
будет взаимодействовать с закрыты-
ми источниками — новости, доступ-
ные только по подписке, исследова-
ния, которые открываются только по-
сле регистрации. Данные из них зача-
стую более интересны для бизнеса, 
чем общедоступная информация»,— 
рассуждает представитель «Связного» 
Сергей Тихонов. В то же время он при-
знает, что сервис может быть полезен 
компаниям, работающим в конку-
рентной среде, где информация о 
рынке и действиях других игроков 
становится частью процесса приня-
тия решений,— например, в ритейле, 
телекоммуникациях, логистике.

Разработавшее сервис подразделе-
ние YDF специализируется на анали-
зе больших массивов данных и вхо-
дит в раздел «Экспериментальные на-
правления» «Яндекса». Он же включа-
ет медиасервисы, рекомендательные 
продукты, а также поиск и портал в 
Турции; его выручка по итогам треть-
его квартала 2016 года выросла на 
98% к аналогичному периоду прош-
лого года, до 210 млн руб. Среди кли-
ентов и партнеров YDF — Wargaming, 
X5 Retail Group, ЦУМ, Магнитогор-
ский металлургический комбинат, 
«АстраЗенека», Росавтодор и др.

Роман Рожков

«Яндекс» поищет за деньги
Компания разработала платный сервис для бизнеса

Но такая ставка аренды в три-че-
тыре раза превышает возможности 
по доходности киосков и будет ос-
новным препятствием для входа в 
метро, говорится в письме АРПП. По 
ее оценкам, товарооборот одной тор-
говой точки составлял от 300 тыс. до 
1 млн руб. в месяц.

Продажа прессы — низкорента-
бельный бизнес. В этом случае умест-
нее проводить не аукционы, а кон-
курсы, как это делает департамент 
СМИ и рекламы Москвы при реали-
зации права на торговлю прессой в 
уличных киосках, полагает председа-
тель правления АРПП Александр Ось-
кин. По его словам, в продаже прессы 
в метро заинтересовано не менее 15 
компаний-распространителей: рань-
ше доходность торговых точек там на-
чиналась от 250 тыс. руб. в месяц.

По данным АРПП, в 2016 году до-
ходы печатных СМИ от розничных 
продаж в России составили 43,2 мл-

рд руб., на 7% ниже, чем годом ра-
нее. Подписка принесла издателям 
еще 18,2 млрд руб., а рекламные до-
ходы составили 21 млрд руб. (паде-
ние последних к 2015 году состави-
ло 10–14%).

Сокращение продаж прессы в ме-
тро сказывается на тиражах, под-
тверждает гендиректор ИД «Комсо-
мольская правда» Владимир Сунгор-
кин. По его оценкам, раньше в мос-
ковском метро реализовывалось 
около 10% экземпляров газеты. В 
2016 году розничные продажи в Мо-
скве упали на 15%, отмечает он, на 
снижение, в частности, влияют за-
крытие точек продаж в метро и рас-
пространение там бесплатных газет, 
запуск в поездах сети Wi-Fi, а также 
сокращение киосковых сетей.

Однако метрополитен не прояв-
ляет активной заинтересованности 
в идее издателей. Там подтвердили 
получение письма АРПП, но переа-
дресовали вопросы департаменту 
конкурентной политики Москвы, 
который организует аукционы. В де-
партаменте на запрос 

”
Ъ“ не ответи-

ли. В самом метрополитене отмеча-
ют, что не видят причин менять фор-
му торгов.

Елизавета Макарова

Пресса готова уйти под землю

Рекламный селлер IMHO Vi оце-
нил количество мошенническо-
го трафика в онлайн-кинотеа-
трах Ivi, Zoomby, Tvzavr, Tvigle, 
а также на сайтах телеканалов, 
включая «Первый», «Россию 1» 
и РЕН ТВ. Заявленный по итогам 
исследования уровень 0,12% ока-
зался гораздо ниже, чем средне-
мировые оценки. Учитывая, что 
просмотры видеорекламы в це-
лом сложнее накручивать с по-
мощью роботов, в рамках от-
дельной выборки такой показа-
тель может быть реален, призна-
ют участники рынка.

Селлер интернет-рекламы IMHO 
Vi исследовал качество рекламного 
инвентаря видеоплощадок, входя-
щих в его сеть. Это онлайн-кинотеа-
тры и сайты телеканалов, среди ко-
торых «Первый канал», РЕН ТВ, «Рос-
сия 1», «Россия 2», «Вести.ру», ТВЦ, 
Zoomby, Tvigle, Tvzavr, Ivi и др. Необ-
ходимость такого аудита вызвана 
тем, что бренды и рекламные агент-
ства стали требовательнее к качест-
венным показателям инвентаря и 
хотят понимать, видят ли рекламу 
реальные люди, объясняют в компа-
нии. По данным аудита, показатель 
botnet (самый распространенный 

тип «мусорного» трафика — реклам-
ные просмотры, накручиваемые ро-
ботами) составил 0,12% от всего виде-
оинвентаря в сети IMHO Vi.

• Рынок видеорекламы в рунете 
по итогам 2016 года увеличится 
на 18%, до 6,3 млрд руб., оценивал  
ранее гендиректор IMHO Vi Илья 
Алексеев. По итогам первого полу-
годия на этот сегмент приходилось 
2,6 млрд руб., тогда как вся медий-
ная реклама в рунете, включая бан-
неры, достигла 13,1 млрд руб.
В целом доля мошеннического 

трафика с учетом не только видео-
площадок в Москве варьируется от 
1% до 30%, оценивают в компании 
Weborama. Доля мошеннического 
трафика в мире достигает 36%, оце-
нивала ранее IAB. В видеосети «Ян-
декса» доля мошеннического трафи-
ка неоднородна по месяцам и силь-
но растет к концу кварталов, расска-
зывает руководитель группы разви-
тия видеорекламы «Яндекса» Ирина 
Скрипникова. «В высокий сезон мы 
видим до 2,6% ботов, в периоды за-
тишья — около 0,3%»,— уточняет 
она. При этом компания не учитыва-
ет бот-показы при продажах рекла-
модателям, указывает госпожа 
Скрипникова.

Распространять показатель в 
0,12% на все площадки нельзя, но в 
рамках одной выборки такой пока-
затель вполне реален, считает 
управляющий директор Dentsu 
Aegis Network в России Максим Оси-
пов. Процент реальных показов у 
видеорекламы в целом заметно вы-
ше, чем у баннерной, объясняет 
представитель компании uCoz Эду-
ард Макаров: ролик запускается 
только при клике на видео либо 
при пролистывании до определен-
ного места в контенте — боту это вы-
полнить не так просто.

Ботов можно заметить и без ауди-
та — по соотношению показов и кли-
ков,— но выявить такое получается 
редко, добавляет собеседник в дру-
гой интернет-компании. В этих слу-
чаях интернет-ресурсы обязаны ком-
пенсировать подобные показы, го-
ворит он. Объем ботового трафика 
обычно влияет на стоимость реклам-
ной кампании, уточняет Максим 
Осипов: более качественный трафик 
предлагается по более высокой це-
не. «Диапазон в пару процентов 
вполне приемлем, это фоновый 
шум»,— констатирует он.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

В онлайн-кинотеатрах нашлись роботы
IMHO Vi оценил мошеннический трафик в видеорекламе

5 миллионов квадратных метров  
общая площадь объектов недвижимости  
в портфеле MR Group

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Р О С Н А Н О »  У Ш Л О  С О  С Т Р О Й К И

Госкорпорация «Роснано» сообщила о продаже доли в ООО «ДСК ”Град“» ГК ПИК.  
По данным Karoteka.ru, «Роснано» владело в ООО 40%. Сумма сделки не уточняется, 
но сказано, что ее доходность составила 16%. ДСК «Град» (Наро-Фоминский район 
Подмосковья) — совместный проект ГК «Мортон» и «Роснано», созданный в 2013 
году. Суммарный объем инвестиций сторон в проект составил 9 млрд руб., из кото-
рых 2 млрд руб.— вложения «Роснано». Исходя из этой цифры и заявленной доход-
ности, можно предположить, что стоимость сделки составила 2,32 млрд руб. В сен-
тябре стало известно о планах основного акционера ГК ПИК Сергея Гордеева 
приобрести девелоперский бизнес «Мортона». Месяц спустя господин Гордеев зая-
вил о решении ПИК выкупить «Мортон» у подконтрольной ему Horus Real Estate Fund 
I B.V. ПИК не первый инвестор, интересующийся ДСК «Град». В сентябре прошлого 
года «Интерфакс» сообщал, что возможность покупки 35% в этом предприятии рас-
сматривает Российский фонд прямых инвестиций. ДСК «Град» ориентирована на 
строительство жилых домов и общественных зданий. Александра Мерцалова

ЦИТАТА

Зачастую торговля просто проти-
воречила здравому смыслу и от-
бирала так нужное для пассажи-
ров место в метрополитене, в пе-
реходе. Конечно, мы этого допу-
стить не можем
— Максим Ликсутов,
вице-мэр Москвы, в интервью  
радио «Комсомольская правда»  
в марте 2016 года
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СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

«Русагро» назвало  
инвестиции

Инвестиции ГК «Русагро» в этом году соста-
вят 15 млрд руб., сообщил гендиректор ком-
пании Максим Басов. «Планировали инвес-
тировать больше, но не инвестировали в те-
пличный проект, который закрыли из-за сом-
нений в господдержке»,— сказал он. В сле-

дующем году объем инвестиций может со-
ставить 20 млрд руб., причем самые крупные 
будут направлены на производство свинины. 
«На втором месте будет сахар, на третьем — 
сельскохозяйственный бизнес, на четвер-
том — масложировой»,— уточнил господин 
Басов. «Интерфакс»

МЕДИА

The New Times получил 
предупреждение

Роскомнадзор вынес предупреждение редак-
ции и учредителю сетевого издания newtimes.
ru (ООО «Новые времена») за использование 
нецензурной брани, сообщили в пресс-служ-
бе Роскомнадзора. В ведомстве требуют от-

редактировать материал («Чувство есть у всех, 
и каждый сам за них в ответе») в течение деся-
ти дней с момента получения официального 
предупреждения. Согласно законодательству, 
в течение года СМИ может быть вынесено 
не более двух предупреждений. Второе явля-
ется основанием для обращения в суд с иском 
об аннулировании свидетельства о регистра-
ции СМИ. В феврале Роскомнадзор вынес 
предупреждение журналу The New Times 
за нарушение законодательства: редакция 
в материале допустила упоминание организа-
ции «Правый сектор» без указания на то, что 
она запрещена в России. Вынесенное сегод-
ня предупреждение нельзя считать повтор-
ным, так как в начале года оно было сделано 
в отношении печатного издания, а сейчас — 
сетевого, сказал пресс-секретарь ведомства 
Вадим Ампелонский. «Интерфакс»
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Группа The Rolling Stones выпустила пер-
вый за более чем десять лет новый аль-
бом. БОРИС БАРАБАНОВ считает, что 
поклонники, конечно, готовы принять 
их любыми, но предпочли бы, чтобы не 
«Blue & Lonesome» оказался их лебеди-
ной песней.

Если бы не регулярные концертные тур-
не, для массовой аудитории группа The 
Rolling Stones давно превратилась бы в му-
зейный экспонат. Предыдущий альбом The 
Rolling Stones «A Bigger Bang» вышел 11 лет 
назад. За это время Кит Ричардс успел в бук-
вальном смысле рухнуть с пальмы, а по-
том поссориться со своим партнером Ми-
ком Джаггером, и оба они пересекли рубеж 
70-летия. В общем, мало что способствова-
ло боевой форме группы. Тем не менее га-
строли The Rolling Stones оставались едва 
ли не самыми зрелищными и прибыльны-
ми концертными предприятиями на пла-
нете, и если в деньгах они где-то уступали 
Мадонне или U2, то по части статуса и не-
вероятной живучести явно превосходили. 
Подтверждением тому стал 2016 год, в тече-
ние которого Роллинги проехали по Юж-
ной Америке, дали первый в своей исто-
рии концерт в Гаване, а осенью дважды 
сыграли на сенсационном калифорний-
ском фестивале Desert Trip, в афише кото-
рого с ними соседствовали Пол Маккартни, 
Боб Дилан и The Who.

Совершая один за другим свои концерт-
ные подвиги, The Rolling Stones ухитри-

лись к радости поклонников закончить но-
вый студийный альбом. Диск получил назва-
ние «Blue & Lonesome», сегодня он поступил 
в продажу. На протяжении 11 лет поклонни-
ки строили предположения о том, каким мо-

жет быть 23-й студийный альбом The Rolling 
Stones. Судя по сольному диску Кита Ричар-
дса «Crosseyed Heart» (2015) и песням, кото-
рые Мик Джаггер писал в составе группы 
SuperHeavy, авторский дуэт, двигающий 

The Rolling Stones вперед, не потерял хват-
ки — и от нового диска можно было ждать за-
хватывающих дух риффов и мелодий. Одна-
ко «Blue & Lonesome» — это собрание кавер-
версий, памятник старому блюзу. Это внят-
но сформулированный комментарий на те-
му стиля группы.

The Rolling Stones тщательно оберега-
ли «Blue & Lonesome» от утечки в сеть, при 
этом предметом защиты были песни, ка-
ждой из которых не менее 50 лет. Среди ав-
торов — люди, имена которых мало что го-
ворят современным слушателям, если они 
не интересуются блюзом всерьез и не из-
учают музыкальные энциклопедии. Может 
быть, чуть больше знакомы публике имена 
Хаулина Вулфа («Commit A Crime») и Вилли 
Диксона («Just Like I Treat You», «I Can’t Quit 
You Babe»). «I Can’t Quit You Babe» — самая из-
вестная песня из альбома. Поклонники клас-
сического рока помнят ее по первому альбо-
му Led Zeppelin, вышедшему в 1969 году. То 
есть ценность альбома «Blue & Lonesome» не 
в песнях как таковых, а в качестве исполне-
ния и в миссии, которую взяли на себя му-
зыканты.

Что касается качества, то оно, как можно 
было представить себе по концертным запи-
сям и съемкам 2016 года, остается безупреч-
ным. Более того, стоит признать, что Мик 
Джаггер на сегодня является лучшим вока-
листом рок-н-ролла. Если оставить в сторо-
не октавы, диапазон и прочие технические 
характеристики, нужно смириться с тем, что 

Мик Джаггер в свои 73 года способен пере-
давать при помощи голоса самый широкий 
спектр эмоций. Его вокал сохранил гибкость 
и сексуальность, и всех своих юных спут-
ниц, о которых так любит писать пресса, он, 
похоже, покоряет в первую очередь именно 
вокальными средствами.

Если же предположить, что «Blue & 
Lonesome» — это не просто забава ветера-
нов, что в альбоме действительно есть ка-
кая-то концепция, то состоит она, видимо, 
в желании сохранить преемственность по-
колений. И если сами The Rolling Stones ро-
сли и формировались, слушая Вилли Диксо-
на и Мемфиса Слима, то почему не предпо-
ложить, что поклонники Роллингов, послу-
шав этот альбом, захотят получше познако-
миться с первоисточниками и получат ау-
тентичный музыкальный опыт. Сценарий 
хороший, он работал в разные эпохи — 
и когда Джон Леннон выпустил альбом клас-
сических рок-н-роллов «Rock’n’Roll» (1975), 
и когда Guns N’Roses сыграли классику пан-
ка на «The Spaghetti Incident?» (1993), а Бра-
йан Ферри вернул в обиход джазовые стан-
дарты, записав «As Time Goes By» (1999).

Если представить себе человека, для кото-
рого «Blue & Lonesome» — первое знакомст-
во с миром The Rolling Stones, то, вероятнее 
всего, он захочет еще. Но если говорить о за-
коренелых фанатах, то, скорее всего, мало 
кто из них захочет, чтобы альбом чужих пе-
сен по какой-то причине оказался прощаль-
ной записью группы.

ПРЕМЬЕРА БЛЮЗ

Не их песенки спеты
Вышел новый альбом The Rolling Stones «Blue & Lonesome»
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спорт

Главным событием крупного шоу, кото-
рое состоялось в Москве, стало, кажется, 
рождение новой суперзвезды професси-
онального бокса. Несмотря на молодость 
и жуткий дефицит опыта, российский нови-
чок титульных боев Мурат Гассиев смог по-
бедить считавшегося фаворитом матча со-
отечественника Дениса Лебедева и отнять 
у него титул чемпиона мира в категории до 
90,7 кг по версии Международной боксер-
ской федерации (IBF).

Это шоу организовала самая крупная в Рос-
сии промоутерская компания «Мир бокса», 
но именно ее бойцы оказались главными по-
страдавшими в нем. В рамках вечера прошли 
два чемпионских боя. В первом из них Эдуард 
Трояновский, обладатель титула IBF в катего-
рии до 63,5 кг, по всем раскладам должен был 
справиться с Джулиусом Индонго, который 
прежде никогда не выступал за пределами 
родной Намибии, но вместо победы случил-
ся конфуз: в самом начале поединка Индон-
го, в представлении многих зрителей в «Мега-
спорте» наверняка выглядевший «туристом» 
и уж точно не имевший репутации великого 
«панчера», стрельнул с дистанции, попал в че-
люсть Трояновскому и надежно уложил того 
на настил.

А в заключительном матче случилась сен-
сация, пожалуй, похлеще этой. Нокаут, в ко-
тором оказался Трояновский, все-таки тянул 
на шальной, заработанный по банальнейшей 
причине — недооценил соперника, «проспал» 
удар. Такое бывает. Но вот в поражении Дени-
са Лебедева ничего шального точно не было.

Лебедев, который в своей жизни провел 
кучу боев с разными по стилю крепчайшими 
бойцами, был, кажется, и к этой защите готов 
прекрасно со всех точек зрения. Он отработал 
в приличном темпе дюжину раундов и к фи-
нальным не хватал воздух ртом. По тактике 
особенных претензий к нему тоже не мог-
ло быть: Лебедев по ходу боя адаптировался 
к меняющейся ситуации, смещал акценты. 
И в его случае о недооценке претендента ре-
чи не шло. Осечка Лебедева — плод в первую 
очередь не собственных ошибок, а достоинств 
оппонента.

Про Мурата Гассиева было, конечно, извест-
но, что он не подарок. В 23 года выйти на ти-
тульный бой, не дозревая до него в тепличных 
условиях, предполагающих тщательный под-
бор соперников, наличие «административно-
го ресурса»,— уже большое достижение. И при-
сутствие в углу такого замечательного трене-
ра, как Абель Санчес, в чьем послужном спи-
ске полтора десятка боксеров, добравшихся 
с ним до чемпионского звания,— знак, наме-
кающий на замечательные перспективы. Как 
и присутствие в VIP-секторе арены такого бо-

лельщика, как Геннадий Головкин: казахстан-
ский средневес, также занимающийся у Сан-
чеса, входит в когорту безусловных гениев сов-
ременного бокса, и его высокая оценка досто-
инств Гассиева стоит дорого. Но в московском 
матче Мурат Гассиев все равно не считался фа-
воритом — из-за отсутствия вообще какого-ли-
бо опыта элитного уровня столкновений, ко-
торый в боксе имеет колоссальную ценность.

И было любопытно наблюдать, как он по-
тихоньку, уже непосредственно по ходу мат-
ча, избавляется от своего статуса. Как мучается 
в первых раундах, не очень понимая, что ему 
делать со скоростью Лебедева. Как, помучив-
шись, вдруг принимается бить. Как в пятом ра-
унде бьет несгибаемого, привыкшего игнори-
ровать боль чемпиона по печени так, что от-
правляет того в бесспорный нокдаун. Как по-
том, уже видя перед собой восстановившего-
ся, адаптировавшегося заново чемпиона, все 
равно продолжает гнуть единственно пра-
вильную для себя линию в этом матче — идти 
вперед, давить, не обращая внимания на то, 
сколько пропускаешь в ответ на это давление.

Ставка Гассиева казалась рискованной. По 
общему числу нанесенных ударов Лебедев, 
несомненно, завершил бой лидером. Однако 
и гарантией успеха чемпиона она ведь не яв-
лялась. В профессиональном боксе критерия-
ми, по которым определяется результат раун-

да, является не только общее количество по-
паданий, но и количество попаданий тяже-
лых, акцентированных, а еще — общее преи-
мущество. И по двум этим показателям лиди-
ровал уже Гассиев, плотно достававший Лебе-
дева с пугающей регулярностью и нечасто от-
дававший центр ринга. Такие бои тяжело су-
дить. Но в том, что два арбитра из трех отдали 
победу Гассиеву, причем с перевесом 116:112 
и 116:111 (на третьей карте впереди был Лебе-
дев — 114:113), невозможно было, как ни кру-
ти, разглядеть чудовищную несправедливость.

Как невозможно было разглядеть захлест-
нувшую лагерь победителя эйфорию в сло-
вах Абеля Санчеса о том, что Мурату Гассиеву 
есть куда расти. Ну да, резервов уйма: можно 
подтянуть защиту, можно чуть добавить в «фи-
зике». В конце концов, при таком росте — за 
190 см — можно со временем перейти в супер-
тяжелую категорию, где с его ударом Гассиев 
будет абсолютно органичен.

Хотя реванш против Дениса Лебедева, учи-
тывая, какой была развязка, в качестве следу-
ющего хода смотрелся бы, видимо, пологич-
нее. Другое дело, что промоутера Мурата Гас-
сиева Леона Маргулеса, похоже, сильно заде-
ло решение команды соперника не выстав-
лять на кон в этом матче второй принадлежа-
щий ему пояс в первом тяжелом весе — Все-
мирной боксерской ассоциации (WBA). Лебе-
дев, таким образом, и проиграв, чемпионом 
остался. Но шанса доказать, что он все же силь-
нее Гассиева, ему, похоже, добиться теперь бу-
дет сложнее.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Мурат Гассиев пробил по своим
Еще один российский боксер стал чемпионом мира

Одним из главных событий послед-
него тура перед зимним перерывом 
стал рекорд Игоря Акинфеева по ко-
личеству «сухих» официальных мат-
чей. Теперь у вратаря ЦСКА и сбор-
ной России их 253 — на один больше, 
чем у предыдущего рекордсмена Ри-
ната Дасаева. 

Матч с «Уралом» был для ЦСКА гене-
ральной репетицией перед заключи-
тельной встречей группового этапа Ли-
ги чемпионов с «Тоттенхемом», в кото-
рой для выхода в 1/16 финала Лиги Евро-
пы армейцам во что бы то ни стало необ-
ходимо победить. И репетиция эта, без-
условно, удалась. За 15 минут второй по-
ловины первого тайма москвичи пора-
зили ворота екатеринбуржцев четыре-
жды, причем два первых гола забил Ла-
сина Траоре, вышедший в основном со-
ставе впервые после болезненного пора-
жения, которое ЦСКА еще 29 октября по-
терпел от «Спартака».

Что касается Леонида Слуцкого, кото-
рый, по информации некоторых СМИ, 
через несколько дней может покинуть 
ЦСКА, то на эту тему ни перед игрой, ни 
на пресс-конференции после ее оконча-
ния ничего нового главный тренер ар-
мейцев не сказал. Зато он отметил ре-
корд Игоря Акинфеева, для которого иг-
ра с «Уралом» стала 253-м «сухим» матчем 
за карьеру. По этому показателю 30-лет-
ний голкипер опередил экс-спартаковца 
Рината Дасаева, чье достижение на протя-
жении долгого времени казалось вечным.

«Мы все поздравили Игоря Акинфее-
ва с феноменальным рекордом,— отме-
тил Леонид Слуцкий.— У меня были са-
мые нервные последние пятнадцать ми-
нут в карьере, хотя по результату все вро-
де было понятно».

По словам тренера ЦСКА, он даже хо-
тел заменить Игоря Акинфеева на Сергея 
Чепчугова, но вынужденные замены Ма-
рио Фернандеса, получившего закрытую 
черепно-мозговую травму, и Ласина Трао-
ре помешали этому.

Эти откровенные признания Слуцко-
го, которому, судя по всему, действитель-
но очень хотелось, чтобы Акинфеев уста-
новил свой рекорд именно под его руко-
водством, косвенно намекают на то, что 
смена тренера в ЦСКА все-таки произой-
дет. Но будет очень интересно, какая раз-

вязка ждет эту историю в том случае, если 
армейцы в среду одолеют «Тоттенхем». 
Правда, лондонский клуб тоже находит-
ся сейчас в хорошем состоянии и в суб-
боту продемонстрировал даже еще боль-
шую результативность, разгромив со сче-
том 5:0 «Суонси».

Другой российский участник Лиги 
чемпионов — «Ростов», которому для по-
падания в play-off Лиги Европы достаточ-
но ничьей в матче с ПСВ, принимал «Зе-
нит» и добился ничьей, не сумев взять ре-
ванш за поражение в первом круге (2:3). 
В воротах хозяев не оказалось основного 
вратаря Сослана Джанаева, а ведущие на-
падающие Дмитрий Полоз и Сердар Аз-
мун, которым понадобятся силы во втор-
ник, сыграли по одному тайму. Тем не ме-
нее «Ростов» мог даже победить, если бы 
использовал свои шансы.

Впрочем, с точки зрения логики иг-
ры это было бы слишком, поскольку в це-
лом петербуржцы имели преимущест-
во. В первом тайме из отличной ситуа-
ции промахнулся Артем Дзюба, а на 73-й 
минуте главный судья Виталий Мешков 
имел основания назначить пенальти за 
нарушение Сесара Наваса на Александре 
Кокорине, но не сделал этого, вызвав неу-
довольствие гостей.

В единственном воскресном матче 17-
го тура «Локомотив» дома довольно уве-
ренно обыграл «Терек» — 2:0. Еще недав-
но подопечные Юрия Семина находились 
в нижней части таблицы, но сейчас, про-
длив свою беспроигрышную серию до пя-
ти матчей (и впервые в нынешнем сезоне 
одержав две победы подряд), сумели нем-
ного поправить свое турнирное положе-
ние. Впрочем, окончательные итоги осен-
ней части чемпионата железнодорожни-
кам, как и всем остальным, можно будет 
подводить только в понедельник вечером, 
после того как завершатся пять матчей 17-
го тура, в том числе с участием лидера — 
«Спартака», принимающего «Рубин».

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Игорь Акинфеев  
пересушил всех
Он стал обладателем рекорда по количеству матчей, 
сыгранных «на ноль»

Превзойдя Дениса Лебедева в количестве 
тяжелых ударов, Мурат Гассиев  
(слева) отнял у него один из двух  
чемпионских поясов ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Спартак» 16 12 1 3 24:12 37

2. «Зенит» 17 10 5 2 33:13 35

3. ЦСКА 17 9 5 3 21:11 32

4. «Терек» 17 8 4 5 21:21 28

5. «Краснодар» 16 7 6 3 23:13 27

6. «Ростов» 17 7 4 6 19:12 25

7. «Амкар» 16 6 6 4 13:12 24

8. «Рубин» 16 6 5 5 19:17 23

9. «Локомотив» 17 5 8 4 21:13 23

10. «Уфа» 16 6 4 6 11:13 22

11. «Анжи» 16 5 5 6 13:17 20

12. «Урал» 17 3 5 9 11:25 14

13. «Крылья Советов» 16 3 5 8 16:19 14

14. «Оренбург» 16 2 6 8 11:18 12

15. «Томь» 16 2 3 11 8:30 9

16. «Арсенал» 16 1 6 9 5:23 9

Сегодня встречаются: «Уфа»—«Томь», «Амкар»—«Оренбург», «Краснодар»—«Крылья Советов», «Спартак»—«Рубин», 
«Арсенал»—«Анжи».

17-й тур
«Ростов»—«Зенит» 0:0
ЦСКА—«Урал» 4:0 
Траоре, 25, 35; Натхо, 38 (пен.); Чалов, 40.

«Локомотив»—«Терек» 2:0
Миранчук, 23; Фернандеш, 75

В свои 73 года Мик Джаггер (на фото в центре) по-прежнему способен передавать при помощи  
голоса самый широкий спектр эмоций  ФОТО GETTY IMAGES/AFP

РЕЗУЛЬТАТ

Биатлон
Этап Кубка мира в Эстерсунде (Швеция)
Мужчины. Гонка преследования. 12,5 км
1 (7-й в спринте). Антон Бабиков — 31.22,3 (1 штрафной круг). 2 (11). Максим Цветков (оба — 
Россия) — отставание 10,5 (0). 3 (1). Мартен Фуркад (Франция) — 15,2 (4)… 8 (28). Антон Шипулин — 
1.02,1 (3)… 17 (16). Матвей Елисеев — 1.31,8 (4)… 26 (31). Дмитрий Малышко — 1.46,9 (3)… 30 
(49). Евгений Гараничев (все — Россия) — 2.17,1 (2).
Женщины. Гонка преследования. 10 км
1 (3-я в спринте). Габриэла Коукалова (Чехия) — 31.43,3 (1 штрафной круг). 2 (4). Лаура Дальмайер 
(Германия) — отставание 8,4 (2). 3 (19). Доротея Вирер (Италия) — 20,2 (0)… 29 (43). Анастасия За-
горуйко (Россия) — 3.33,2 (4).

Баскетбол
Единая лига ВТБ
«Химки»—«Автодор» 102:70. «Астана» (Казахстан)—«Цмоки-Минск» (Белоруссия) 84:67. «Енисей» 
(Россия)—«Калев» (Эстония) 99:90. «Парма» (Россия)—ВЭФ (Латвия) 74:81. «Локомотив-Кубань» (Рос-
сия)—ЦСКА (Россия) 83:74.

Турнирная таблица
 И В П %побед
1. ЦСКА 8 7 1 87,5

2. УНИКС 8 7 1 87,5

3. «Химки» 7 6 1 85,7

4. «Зенит» 7 6 1 85,7

5. «Локомотив-Кубань» 8 6 2 75,0

6. «Астана» 8 5 3 62,5

7. ВЭФ 8 4 4 50,0

8. «Енисей» 9 4 5 44,4

9. «Цмоки-Минск» 9 3 6 33,3

10. «Калев» 8 2 6 25,0

11. «Автодор» 8 1 7 12,5

12. «Нижний Новгород»  8 1 7 12,5

13. «Парма» 8 0 8 0,0
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